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A manutenção da ordem e da segurança da população da cidade 
faz parte da missão da Guarda Municipal de Manaus (GMM). Mas 
foi a atual gestão que garantiu a inédita autorização à categoria: 
de fazer uso de arma de fogo – até hoje, sem nenhum incidente 

ou necessidade de utilizar o armamento letal. Fato positivo que 
marca os 1.000 dias de gestão do prefeito David Almeida na área 
da segurança, que tem contemplado ainda concurso público, ca-
pacitação e aquisição de equipamentos.

Delator afirma suposta 
pressão de Bolsonaro 
por golpe militar  
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O Governo do Amazo-
nas participou, nesta 
quinta-feira (21), da 
abertura da 35ª As-

sembleia Geral Extraordinária 
da Associação Brasileira das 
Entidades de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural, Pesquisa 
Agropecuária e Regularização 
Fundiária (Asbraer). É a segun-
da vez que o evento ocorre em 
Manaus, no Novotel Manaus, 
bairro Distrito Industrial I, zona 
Sul da capital, com uma progra-
mação de debates que termina 
na sexta-feira (22).

O evento foi aberto pelo vice-
-governador Tadeu de Souza, 
que destacou os desafios e 
avanços do Amazonas na As-
sistência Técnica e Extensão 
Rural (Ater). Na ocasião, Tadeu 
de Souza pediu a mobilização 
de órgãos do Governo Federal 
na implantação de internet de 
alta qualidade em todos os 
73 escritórios do Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuá-
rio e Florestal Sustentável do 
Amazonas (Idam) no interior.

A 35ª Assembleia Geral Ex-
traordinária da Asbraer tem 
com a presença de dirigen-
tes de 24 entidades públicas 
de Ater de todo o Brasil e 
membros da Empresa Brasi-
leira de Pesquisa Agropecu-

ária (Embrapa), do Ministério 
do Desenvolvimento Agrário 
e Agricultura Familiar (MDA), 
da Agência Nacional de As-
sistência Técnica e Extensão 
Rural (Anater) e do Ministério 
do Trabalho e Emprego (MTE).

“O governador Wilson Lima 
tem dito e tem feito uma 
demonstração, desde o seu 
primeiro mandato, de forta-
lecimento, inclusive do corpo 

técnico, das instituições liga-
das ao desenvolvimento da 
higidez sanitária, da atividade 
primária e da extensão rural. 
E, mais que nunca, a gente 
tem um desafio da regulariza-
ção fundiária”, elencou o vice-
-governador.

Mencionando o recente 
anúncio feito pelo governador 
Wilson Lima sobre a parceria 
com a Agência Nacional de Te-

lecomunicações (Anatel) que 
levará internet de qualidade 
para Tabatinga (a 1.108 quilô-
metros de Manaus), Tadeu de 
Souza defendeu que órgãos 
como MDA e MTE também 
atuem para que iniciativas 
dessa natureza alcancem as 
unidades locais do Idam.

“O Idam é, reconhecidamen-
te, um dos órgãos de maior 
capilaridade em todo o estado. 

O nosso Governo tem o com-
promisso de prestar serviços 
de qualidade para transfor-
mar a vida das pessoas e isso 
também passa pelo acesso à 
conexão de internet de alta 
velocidade nos escritórios que 
atendem diretamente os agri-
cultores familiares”, ponderou 
o vice-governador. 

Ainda durante a abertura do 
evento, o diretor-presidente 

Vice-governador Tadeu de Souza discursou durante a abertura do evento 

Governo do Amazonas abre 
evento sobre extensão rural 

do Idam, Vanderlei Alvino, 
falou sobre o trabalho feito 
pelo Governo Wilson Lima para 
alavancar o setor primário no 
Amazonas, levando mais opor-
tunidade e qualidade de vida 
para a agricultura familiar. O 
titular da pasta fez um balanço 
positivo das atividades do ano 
de 2022.

“Foram mais de 55 mil pro-
dutores rurais atendidos, 1.783 
cursos de capacitação voltados 
aos agricultores familiares. O 
número de Cartões do Pro-
dutor Primário, o CPP, atingiu 
a marca de 26.871 agricultores, 
benefício que garante a isen-
ção de ICMS, desconto na taxa 
de energia elétrica e na aqui-
sição de insumos e equipa-
mentos agrícolas”, enumerou 
Vanderlei Alvino.

O diretor-presidente desta-
cou, ainda, os resultados do Ca-
dastro Nacional da Agricultura 
Familiar (CAF). “Foram registra-
dos 2.637 produtores em 2022 
e neste ano, por meio do Idam, 
já ultrapassamos essa marca, e 
até o dia 31 de agosto, já con-
tabilizamos 2.888 agricultores”, 
pontuou Vanderlei Alvino.

O evento tem o apoio do Go-
verno do Amazonas, por meio 
do Idam, uma das 30 associa-
das da Asbraer, uma organiza-
ção independente, apartidária 
e sem fins lucrativos. Fundada 
em 8 de junho de 1990, há 
mais de 30 anos mantém ativa 
a integração e o intercâmbio 
das 27 entidades de Ater, além 
de promover o diálogo com a 
pesquisa agropecuária e regu-
larização fundiária.

Estado pede 
apoio federal para 
melhorar a internet 
nos escritórios  
do Idam 

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo
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Botafogo e Timão precisam da vitória para espantar crise

Nivia Abreu
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Pódio

Arquivada denúncia do Manaus contra Aparecidense 

JUSTIÇA

DIVuLGAçãO 

  Da redação

A procuradoria geral do 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva do Futebol (STJD), 
arquivou a denúncia do clube 
contra a Aparecidense (GO), 
pela escalação irregular do la-
teral Matheus Leal, na partida 
contra o Floresta, pela 15ª ro-
dada da Série C. O time ama-
zonense, rebaixado para Série 
D, passa por mais esse golpe.

O procurador do caso, Mar-
celo Aparecido Tavares, que 
assinou a decisão, entendeu 
o caso como um erro material 
vindo da própria Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), que 
solicitou a correção da súmula 
da partida entre Aparecidense 
e Floresta. “Conforme informado pela 

Confederação Brasileira de 
Futebol procede as alegações 
da Associação Atlética Apare-
cidense, ou seja, não houve 
irregularidade alguma na es-
calação de atletas da equipe na 

partida em face da equipe do 
Floresta, válida pela 15ª rodada 
da 1ª fase do Campeonato Bra-
sileiro Série C”, documentou o 
procurador Marcelo Aparecido 
Tavares em trecho da decisão.

O presidente do Manaus, Gio-
vanni Silva, não ficou satisfeito 
com a decisão do procurador e 
contestou pedindo para o advo-
gado do clube buscar explicações 
com o procurador geral do STJD, 
Ronaldo Botelho Piacente.“É um absurdo a procura-

doria arquivar uma denúncia 
muito clara de irregularidade. 
uma decisão esdrúxula, sem 
pé e cabeça. Pedi ao nosso ad-
vogado que faça um pedido ao 
procurador geral. É preciso ver 
qual o fundamento da resposta 
da CBF. Essa decisão está muito 
branda e inconsistente. Creio 
que que seja pela primeira vez 
na história desse tribunal que 
uma denúncia escandalosa e 
tão contundente não passe da 
procuradoria para chegar ao 
STJD e ser julgada”, lamentou 

o presidente do Manaus, Gio-
vanni Silva.

Relembre o casoO lateral Matheus Leal apa-
receu na súmula oficial da par-
tida contra o Floresta, quando 
deveria esta cumprindo sus-
pensão automática por tomar 
o terceiro cartão amarelo na 
partida anterior. O jogador do 
Aparecidense (GO) recebeu 
cartões amarelos na 1ª, 13ª e 
14ª rodada do certame. Na par-
tida contra o Floresta (CE), o 
nome de Matheus Leal consta 
entre os relacionados com a 
camisa 21. Caso a infração fosse confir-

mada, o time goiano perderia 
o número máximo de pontos 
atribuídos a uma vitória, de três 
pontos e os pontos obtidos na 
partida, um ponto por empa-
tar com o Floresta, segundo 
o artigo 214 e seu inciso dois 
do código brasileiro de justi-
ça desportiva. Neste caso, a 
Aparecidense que acabou o 

STJD não acatou pedido do Gavião do Norte de irregularidade do Aparecidense na Série C 

A 24ª rodada do Bra-sileirão Série A terá um duelo de opos-tos entre cariocas e 
paulistas nesta sexta-feira 
(21), na Neoquímica Arena. 
Isso porque, O líder da com-
petição nacional encara o 
Timão, que está próximo da 
zona da degola da Série A.  

Gols, polêmicas e tudo 
mais viveu o Corinthians no 
empate com o Grêmio, em 
jogo adiado. O resultado em 
si não ajudou muito em dar 
tranquilidade em termos de 
tabela, com o Timão indo a 27 
pontos e três acima do Z-4. 
Novamente jogando diante 
da torcida, há a chance de 
conseguir dar uma escapa-
da da briga para não cair.

Mesmo com o Fortaleza 
na próxima semana, pelas 
semifinais da Copa Sul-
-Americana, Vanderlei Lu-
xemburgo indica que terá 
titulares em campo para 
encarar o líder do Brasi-
leirão. Ainda não se sabe 
exatamente quem joga e 
quem será poupado, mas 
as certezas são que Bruno 
Méndez e Gil voltam a estar 
à disposição do treinador 
corintiano,Duas derrotas conse-

cutivas, a aproximação do 
Palmeiras e queda de ren-
dimento dentro de campo. 
Estas são as preocupações 
do Botafogo para este mo-
mento da Série A, na qual o 
time tenta voltar a manter 
a vantagem na liderança e 
não ver a possibilidade de 
um título que já começava 
a ser considerado perto de 
ser ganho se perder.E a grande dúvida de Bru-

no Lage é saber se Lucas 
Perri, que ainda se recupera 
de problema nas costas, po-

Em Tempo

Bruno Lage está confiante na reabilitação 

Timão.
Com apenas três pon-

tos de distância afastar 
da zona do rebaixamen-
to, Luxemburgo deve ir 
com força máxima, mas 
irá regular os minutos de 
atletas que vem sofrendo 
com problemas físicos ou 
mais velhos, como Fagner, 
Fábio Santos e Renato Au-
gusto.

Recentemente, Luxem-
burgo entrou em rota de 
colisão com Bruno Ma-
zziotti, chefe do depar-
tamento de Saúde e Per-
formance do clube, sobre 
a utilização de jogadores 
que não estavam total-
mente recuperados, como 
Renato Augusto. Duran-
te a pausa para a Data 
Fifa, os departamentos se 
reuniram e “apararam as 
arestas”.Para o confronto, Luxa 

terá os retornos de Gil e 
Bruno Méndez, que cum-
priram suspenso contra o 
Grêmio.“Vamos fazer as avalia-

ções, mas a ideia agora é 
fazer o time que puder e 
ir trocando dentro do jogo 
aquilo que pode ser trocado. 
Ou o inverso, fazer eles en-
trando no jogo, é isso o que 
está planejado”, disse Luxa 
após o jogo contra o Grêmio.

Assim, os três veteranos 
citados podem não iniciar a 
partida, mas serem utiliza-
dos ao longo do confronto 
contra o líder do Brasilei-
rão. Com isso, uma possível 
escalação do Corinthians 
para enfrentar o Botafogo 
conta com: Cássio; Bruno 
Méndez (Fagner), Gil, Lucas 
Veríssimo e Bidu (Fábio San-
tos), Moscardo, Maycon e 
Giuliano (Renato Augusto); 
Rojas, Yuri Alberto e Wesley 
(Pedro).

Botafogo tenta reabilitação diante do Timão e manter distância dos concorrentes  

Líder terá duelo duro diante do Corinthians 

derá jogar. Gatito Fernández 
entrará no gol caso o titular 
não atue. Fora isso, o trei-
nador botafoguense deverá 
ter todas as suas principais 
peças à disposição.
Possível retorno O  Botafogo contou com 

um retorno importante na 
atividade desta quarta-feira 
(20). O goleiro Lucas Perri 
foi a campo no CT Lonier e 
participou do treino, indi-
cando estar em condições 
para o confronto com o 

Corinthians, na NeoQuími-
ca Arena.O camisa 12 tinha ficado 

ausente dos dois treinos an-
teriores do Alvinegro devido 
a uma dor na região lombar. 
Após passar por tratamento 
com remédios e fisiotera-
pia, Perri mostrou estar apto 
para ficar à disposição do 
técnico Bruno Lage.Lucas Perri havia saído 

de campo no intervalo da 
partida contra o Atlético-
-MG. O goleiro sentiu um 
travamento nas costas após 

se chocar com o atacante 
atleticano Alan Kardec.

Bruno Lage do Botafogo 
deve entrar na disputa com 
a seguinte esclação: Gati-
to Fernández (Lucas Perri); 
Di Plácido, Víctor Cuesta, 
Adryelson e Marçal; Marlon 
Freitas, Eduardo e Gabriel 
Pires; Júnior Santos, Tiqui-
nho Soares e Victor Sá. Timão com força total 
Com um intervalo de qua-

tro dias entre o confronto 
contra o Botafogo e a par-

tida de ida diante do Forta-
leza, na semifinal da Copa 
Sul-Americana, Vanderlei 
Luxemburgo deve utilizar 
os titulares do Corinthians 
no duelo contra o líder do 
Brasileirão.O treinador ganhou so-

brevida após o empate 
por 4 a 4 com o Grêmio, 
mas está ciente que uma 
derrota contra a equipe 
carioca aliado a um mau 
desempenho na Neo Quí-
mica Arena pode deixar 
seu futuro complicado no 

Luxemburgo precisa levar o time a vitória 

campeonato com 22 pontos 
seria ultrapassada pelo Ma-
naus, que ficou com 20.Desempenho em 2023O Manaus FC acabou a 

temporada da Série C com 
20 pontos e na 17ª posição, 
com cinco vitórias, cinco 
empates e nove derrotas. 
O aproveitamento do clube 
amazonense na competição 

foi de 26,4%, abaixo do apro-
veitamento na temporada 
toda que foi só um pouco 
maior com 29,1%, somando 
nove vitórias, nove empates 
e 13 derrotas.

Manaus, sexta-feira 22 de setembro de 2023

Clara Gentil
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espetáculos e oficinas gratuitos

Apresentações ocorrem nos dias 23 e 24 de setembro, às 19h no Palácio Rio Negro 
DIVuLGAçãO

M anaus é a cidade do Brasil que encerra a apresentação do ato n°2 do projeto 
“Brasil sem Ponto Final” na 
região Norte; trata-se do es-
petáculo “Fio do Meio/Verti-
gem”. Em cena “o corpo político 
que dança”, assinado por Paulo 
Emílio Azevedo, cujo projeto 
contempla 11 metrópoles bra-
sileiras. Na capital manauara, 
as apresentações ocorrem nos 
dias 23 e 24 de setembro, às 19h 
no Palácio Rio Negro (Av. Sete 
de Setembro, 1546 - Centro).

Duas apresentações do es-
petáculo “Vertigem/Fio do 
Meio” (ato n°.2), mais a reali-
zação de uma oficina criativa, 
anunciam a chegada de “Brasil 
sem Ponto Final” (BR,) no Es-
tado do Amazonas.Interpretado pela Cia Gente, 

do Rio de Janeiro, o espetáculo 
é desenvolvido em dois atos, 
iniciando com “Fio do Meio” - 
vencedor do prêmio FuNARTE 

Em Tempo

Espetáculos ocorrem no Palácio Rio Negro, às 19h

de ativar a rua como espaço 
criativo, sua arquitetura e seu 
diálogo com as pessoas, “Fio 
do Meio” extrapola a noção de 
margem e reconfigura outras 
relações de geocorporeidade; 
reterritorializando os usos da 
cidade, os arteiros produzem 
repetições oriundas de ges-
tos do urbano para difundir 

catatonias e narrativas que 
pleiteiam a visibilidade de tan-
tos outros corpos; tantas das 
vezes negados, miopizados e 
varridos. Já em “Vertigem”, adota-se 

um diálogo intenso e ininter-
rupto mediado pelos corpo dos 
intérpretes, cuja proposta ex-
põe a borda, o ruído (também 

o silêncio), a corda bamba, a 
respiração ofegante e a em-
briaguez do gesto.Desnudado e cru, “Vertigem” 

persegue uma “labirintite cêni-
ca”, sendo o movimento dessa 
vez guiado por uma atmosfera 
que não almeja o controle; ao 
contrário, despreza-o e o des-
loca em busca do risco, daquilo 

de Circulação em Dança -, se-
guido de “Vertigem” que, este 
ano, representou o país no 
Festival D’avignon, na França. 
unidos, eles formam o 2° ato 
do projeto “Brasil sem Ponto 
Final”, patrocinado pelo Ins-
tituto Cultural Vale, por meio 
da Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, Ministério da Cultu-
ra e Governo Federal união e 
Reconstrução. O diretor Paulo Emílio Azeve-

do explica que muitos motivos 
dão altas expectativas para a 
apresentação de Manaus, uma 
grande metrópole. “O estado 
do Amazonas que eu tenho 
muito carinho, que eu conheço 
e que obviamente por ser pes-
soa que pensou o projeto, não 
podia deixar de incluir”, disse.

“Nestas duas obras que fa-
zem um apelo muito grande a 
essa adesão do urbano, dessa 
relação do caminho, do percor-
rer, dos conflitos, das identi-
dades, das exclusões, das vul-
nerabilidades, mas transforma 
essa densidade numa poética. 
Então esse é o grande desafio”, 
completa Paulo.Em “Fio do Meio”, o criador 

toma como célula o movimen-
to do esbarrão. A partir dele, 
observa e provoca uma via de 
mão dupla: a capacidade de 
mover corpos e, desse mover 
abrir espaços de conversação. 
Dando sequência a proposição 

Designer amazonense cria 
identidade visual de Festival 

O Festival de Teatro da Amazônia 
(FTA), que acontece de 7 a 15 de 
outubro, apresenta a identidade 
visual da 17ª edição com assina-
tura da artista amazonense Auá 
Mendes, que atua como designer 
gráfica, ilustradora 2D, muralista e 
graffiti artist.Auá destaca que se inspirou no 

livro “Futuro Ancestral”, de Ailton 
Krenak, para criar os elementos 
a partir da cultura indígena, ribei-
rinha e negra. A artista conta que 
construiu a imagem de persona-
gens e pontos que, de certo modo, 
falam muito sobre Manaus, numa 
reflexão sobre o futuro ancestral.

“Eu tirei do livro a frase ‘Os rios, 
esses seres que sempre habita-
ram os mundos em diferentes 
formas, são quem me sugerem 
que, se há futuro a ser cogitado, 
esse futuro é ancestral, porque 
já estava aqui’ e esse foi o guia 
de direcionamento”, comenta a 
designer. ”Quero trazer esse direciona-

mento de raízes, entendendo que 
a ancestralidade é o guia para o 
futuro. Essa conexão dos rios, do 
território, são guias direcionais do 
pensamento sobre a importância 

ARTE

Artista amazonense assina a identidade visual do evento

De 22 a 30 de setembro, o público terá atrações variadas 

Teatro Amazonas oferece programação 

cultural para todas as plateias 
Espetáculos de diversas linguagens 

serão levados ao Teatro Amazonas até 

o final do mês de setembro. O espaço 

cultural, administrado pela Secretaria 

de Cultura e Economia Criativa, ofe-

rece uma programação diversificada 

atendendo a proposta do Governo do 

Estado, no fomento do setor cultural 

e formação de plateia. “O Teatro Amazonas é um espa-

ço democrático, que abre as portas 

para visitação e para espetáculos de 

valorização às artes cênicas, música 

e dança. Todos podem ter acesso a 

este patrimônio cultural de tamanha 

representatividade do nosso estado”, 

disse o secretário de Cultura e Eco-

nomia Criativa, Marcos Apolo Muniz. 
Nesta sexta-feira e sábado (22 e 

23), às 20h, o teatro recebe “Amazing 

Tenors in Concert”, em um espetácu-

lo inédito no Brasil, com os tenores 

Henrique Moretsohon, Murilo Trajano 

e Paulo Paolilo, interpretando as mú-

sicas que marcaram a carreira de um 

dos mais populares tenores, Andrea 

Bocelli. Os ingressos estão à venda 

na bilheteria do teatro e no www.

shopingressos.com.br No domingo (24), às 11h, a compa-

nhia teatral Cle Cle Eventos, apresenta 

“Histórias de Viajantes”, que traz a 

saga de dois viajantes pelo interior 

do estado e a leitura das lendas do 

folclore amazônico. A atração está com 

ingressos à venda no teatro e no www.

shopingressos.com.br. Ainda no domingo, às 19h, o teatro 

recebe o espetáculo musical “Pin-

dorama - uma viagem inclusiva na 

diversidade do folclore do Brasil”. A 

obra, com entrada gratuita, é prota-

gonizada pela Orquestra de Violões do 

DIVuLGAçãO
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Amazonas, Liceu de Artes e Ofício 
Claudio Santoro, Centro de Tradi-
ções Gaúchas, Associação de Pais 
e Amigos do Down no Amazonas.   Atrações da semanaNa terça-feira (26), às 20h, o 

Corpo de Dança do Amazonas 
apresenta “TA - Sobre ser gran-
de”. O espetáculo expressa toda a 
força do povo Tikuna, que ocupa 
uma vasta área do Amazonas. A 
classificação é livre e a entrada 
é gratuita. A quarta-feira (27), às 20h, a 

Panorando Cia apresenta o es-
petáculo de dança “As cores da 
América Latina”, que resgata três 
manifestações culturais latino-
-americanas na dança urbana 
e contemporânea. Entrada gra-
tuita. 

Também com entrada gratuita, 
na quinta-feira (28), às 20h, a 
Amazonas Filarmônica apresenta 
o concerto com Hayoung Choi, 
a violoncelista da Coreia do Sul, 
vencedora do Concurso Rainha 
Elisabeth da Bélgica. Com duas 

horas de duração, o concerto tem 
como regente Luiz Fernando Ma-
lheiro.    

Na sexta-feira (29), às 16h, o 
projeto Sarau no Hall traz uma 
edição especial para difundir o 
Festival Amazonas de Corais (Fa-
mcor). A apresentação tem du-
ração de 20 minutos. Ainda na 
sexta, às 20h, acontece o festival, 
que chega a sua oitava edição. Em 
um espetáculo de duas horas, os 
tradicionais corais de Manaus se 
apresentam com o melhor da mú-
sica de coral brasileira, no palco do 
Teatro Amazonas. A classificação 
é livre e a entrada é gratuita, para 
as duas atrações. No sábado (30), às 20h, “Cícero, 

Concerto 1, Em Manaus”, estará 
no palco do Teatro Amazonas. 
Na obra, o artista sai em turnê 
com seu novo projeto, em um 
concerto que une voz, violão, ci-
nema e um universo de estímulos 
aos sentidos do espectador. A 
classificação é de 16 anos, com 
ingressos à venda no teatro e no 
www.shopingressos.com.br.

que ainda não tem nome; mas 
que por tal recebe, gentilmen-
te, o significado de “política”. 
Em cena, um “corpo político 
que dança”, conceito criado e 
desenvolvido por Paulo, desde 
a década de 90. Seja em “Fio do Meio” ou 

em “Vertigem”, a proposta é 
executada pela excelência dos 
intérpretes Pedro Brum, Zulu 
Gregório e Salasar Junior, e 
equipe de produção de Paula 
Lopes, direção técnica de Filipe 
Itagiba e produção de Flávia 
Menezes. Além das sessões do espe-

táculo, o projeto traz ainda 
uma preocupação pedagógi-
ca na troca de experiências e 
culturas com o público local. 
Por conta disso, está prevista 
a realização da oficina “Corpo-
-Memória”, ministrada pelo 
professor Zulu Gregório.ProduçãoQuem participa na co-pro-

dução local do projeto em Ma-
naus é a Master Cultural. Para 
Kussuda, produtor da Master, 
é fundamental para a cidade 
receber projetos e ações como 
esta.

“É muito gratificante para nós 
poder fazer parte de um evento 
que fomenta a cultura urbana e 
ainda mais de forma gratuita o 
que aproxima e inclui cada vez 
mais pessoas”, finalizou.

e a necessidade do Festival de 
Teatro da Amazônia”, acrescenta 
Auá Mendes.O presidente da Federação de 

Teatro do Amazonas (Fetam), 
Cleber Ferreira, explica que, este 
ano, a Fetam vem com perso-
nagens para expressar a cara 
da Amazônia, entre eles artistas 
60+ que fazem teatro no Ama-
zonas e estão há muito tempo 
no cenário cultural. Segundo ele, 
a trajetória de Auá Mendes é 
inspiradora e a proposta é que 
a identidade visual do festival 
represente toda essa força e 
diversidade que existe na região. 

“A identidade do FTA traz um 
dos maiores símbolos do teatro 
brasileiro, com a representação 
da cúpula do Teatro Amazonas 
e a interculturalidade dos povos 
que vivem hoje na Amazônia, 
através das personagens que 
trazem os e as artistas que fazem 
parte dos povos indígenas, que 
são negras e negros, brancos, 
jovens, adultos, que tem mais de 
60 anos e nos honram em cena. 
Isso tudo está representado no 
trabalho de Auá”, pontua Cleber 
Ferreira.

Manaus, sexta-feira 22 de setembro de 2023
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País/MundoPNI prepara inclusão de vacinas 
de covid-19 no calendário de rotina

Proposta é imunizar grupos mais vulneráveis ao agravamento da doença
RAQuEL PORTuGAL/ FIOCRuZ

A pós mais de 540 mi-lhões de doses aplica-das em quase três anos, 
o Brasil vive em 2023 

um período de transição na 
vacinação contra a covid-19, 
das campanhas emergenciais 
para a imunização de rotina. 
A avaliação foi feita na última 
quarta-feira (20) pelo diretor 
do Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI), Eder Gatti, na 
Jornada Nacional de Imuniza-
ções, realizada pela Socieda-
de Brasileira de Imunizações 
(SBIm), em Florianópolis. O di-
retor disse que os municípios 
trabalham há praticamente 
três anos em uma campanha 
de vacinação contra a covid, 
mas a mudança no cenário epi-
demiológico da doença requer 
a incorporação dessa vacina no 
calendário do programa.Para 2024, a proposta ainda 

em elaboração é a adoção de 
um calendário de vacinação 

Em Tempo

Mudança requer incor-
poração dessa vacina no 
calendário do programa

Corrida contra o vírusO secretário do Departa-
mento de Imunizações da So-
ciedade Brasileira de Pediatria 
e representante da SBIm em 
Pernambuco, Eduardo Jorge 
da Fonseca, descreve que a 
transição para uma vacinação 
de rotina contra a covid-19 está 
em discussão em todo o mun-
do. O Reino unido, por exemplo, 
decidiu adotar a recomenda-
ção da vacina aos grupos prio-
ritários sugeridos pela OMS. 

Já outra parte da Europa e os 
Estados unidos estenderam a 
vacinação a toda a população. 

A corrida constante para 
manter as vacinas atualizadas 
contra as cepas circulantes tem 
sido vencida pelo coronavírus 
SARS-CoV-2, que continua a 
sofrer novas mutações para 
adquirir escape imunológico. 
As vacinas continuam com-
provadamente efetivas para 
redução da gravidade de suas 
infecções, mas não conseguem 

neutralizá-las nem bloquear o 
vírus, que está sempre um pas-
so à frente em sua evolução 
acelerada. um exemplo disso 
é a vacina monovalente contra 
a variante XBB, que chegou 
aos Estados unidos em um 
momento em que a variante 
dominante era a EG.5, e já com 
a BA.2.86 em ascensão.Apesar dessa necessida-

de, ele reforça que as vacinas 
atuais conseguem reduzir de 
forma importante as chances 

contra a covid-19 na rotina de 
crianças menores de 5 anos, 
e doses de reforço periódicas 
ao menos uma vez por ano 
para grupos de risco, como 
idosos, imunocomprometidos 
(pacientes com sistema imu-
nológico debilitado) e gestan-
tes, seguindo orientação da 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Há ainda a possibilidade 
de inclusão de outros grupos 
como profissionais de saúde e 
comunidades tradicionais. 

O diretor do PNI pretende ini-
ciar uma estratégia de vacina-
ção de rotina contra a covid-19 
no início de 2024, para substituir 
o “caráter de excepcionalidade”, 
com constantes alterações, que 
ainda dita o ritmo da imunização 
contra a doença.Para garantir vacinas na-

cionais da plataforma RNA 
mensageiro, mais versátil na 
luta contra o coronavírus, o 
Ministério da Saúde tem apoia-
do desenvolvimentos próprios 
do Instituto de Tecnologia em 
Imunobiológicos (Bio-Mangui-
nhos) e do Instituto Butantan. 
Gatti considera que o ideal é 
que uma tecnologia nacional 
de RNA mensageiro possa es-
tar à disposição do PNI, uma vez 
que as vacinas contra covid-19 
oferecidas por esses labora-
tórios até o momento são de 
outras plataformas.

EUA liberam vistos de trabalho para 
500 mil imigrantes venezuelanos
O governo dos Estados 

unidos anunciou um pro-
grama que torna mais de 
472 mil venezuelanos elegí-
veis a um visto de trabalho. 
A medida acontece depois 
que o governo de Nova York 
fez um apelo à Washington 
para aliviar os efeitos da 
crise migratória. Na prática, 
o benefício se aplica aos ve-
nezuelanos que entraram 
em território americano an-
tes do dia 31 de julho.O governo federal optou 

por expandir um progra-
ma de ajuda humanitá-
ria chamado Temporary 
Protected Status (TPS), 
em português, Estatuto 
de Proteção Temporária. 
Dessa forma, a administra-
ção de Joe Biden não de-

pende do Congresso para 
aprovar um projeto de lei, 
facilitando o processo.A medida vale para todo 

o país. Além do visto de 
trabalho, os venezuelanos 
têm a garantia de não serem 
deportados, por um período 
de 18 meses. O estado de 
Nova York foi o mais so-
brecarregado pela chegada 
em massa de venezuelanos, 
nos últimos meses. A crise 
gerou uma ruptura entre o 
governo local e Washing-
ton.

O prefeito de Nova York, 
Eric Adams, é um crítico fer-
renho da forma como a ad-
ministração Biden tem lida-
do com a crise migratória no 
país. Ele pressionou a Casa 
Branca para que os vistos de 

trabalho fossem liberados. 
Dessa forma, os imigrantes 
não dependeriam apenas 
das ajudas sociais ofereci-
das pela prefeitura
Crise migratóriaO governo americano 

enfrenta um número cres-
cente de venezuelanos e 
pessoas de outras nacio-
nalidades que chegam na 
fronteira dos Estados uni-
dos com o México. Nesta 
semana, o Departamento 
de Estado dos EuA enviou 
mais de 800 militares e 
2.500 agentes da Guarda 
Nacional para a região da 
fronteira. Segundo as auto-
ridades, o aumento do nú-
mero de imigrantes é algo 
sem precedentes.

IMIGRAÇÃO

Migrante da Venezuela caminha pela rua em El Paso, Texas, EuA

Primavera mais quente é esperada em Manaus

Primavera de 2023 no Brasil será uma 
das mais quentes da última década
O serviço meteorológico 

Meteum fez uma previsão 
para a primavera de 2023 
no Brasil. Segundo os analis-
tas do serviço, haverá pouca 
chuva e a temperatura será 
sensivelmente superior à 
média, fazendo deste mês 
de outubro o mais quente 
dos últimos 10 anos.“De acordo com nossa pre-

visão, a temperatura média 
de outubro a dezembro de 
2023 no Brasil será 1 °C su-
perior à média observada nos 
últimos 10 anos. Em outubro, 
a temperatura ultrapassará a 
média em 1,1 °C, tornando este 
o outubro mais quente em 
uma década. A temperatura 
estará acima da média em 
todas as 15 principais cidades 
do país”, diz Alex Ganshin, CEO 
da Meteum.Entre as principais cidades 

do Brasil, a primavera mais 
quente é esperada em Ma-
naus, onde a temperatura 
ultrapassará a média da últi-
ma década em 1,3 °C, atingin-
do +28,8°C, entre outubro e 
dezembro. uma temperatura 
média mais elevada foi re-
gistrada nas maiores cidades 
do Brasil apenas uma vez na 
última década. Isso também 
aconteceu em Manaus: na 
primavera de 2015, a tem-
peratura média por lá era 
de +29,2°C.Já Goiânia e Brasília tam-

bém terão um aumento de 
1,2 °C na temperatura média: 

AMAZÔNIA REAL

TEMPERATURA

CARLOS BARRIA

+25,9°C e +24,4°C res-
pectivamente. Enquanto 
isso, a primavera mais 
fresca é esperada em 
Curitiba (+19,6°C).Chuvas fortes não são 

esperadas nesta prima-
vera: segundo a previsão, 
a quantidade de precipi-
tação no Brasil será cerca 
de 10% menor que a média 
observada na última dé-
cada. Entre as grandes 
cidades, apenas Porto 
Alegre e Curitiba viverão 
uma primavera chuvosa. 
Em Porto Alegre, a quan-
tidade de precipitação 
ultrapassará em 42% a 

média da última década 
e, em Curitiba, será 24% 
superior à média.
Sobre a MeteumA Meteum é uma em-

presa que desenvolve e 
implementa sua própria 
tecnologia patenteada 
para fornecer previsões 
meteorológicas hiperlo-
cais baseadas em IA. For-
nece informações mete-
orológicas a indivíduos e 
empresas, ajudando-os a 
adaptar-se ao clima em 
constante mudança e a 
minimizar os riscos ope-
racionais.

de internação ou morte por 
covid-19, mesmo quando não 
estão diretamente atualizadas 
com a “versão mais recente” do 
coronavírus. Por isso, é preciso 
ampliar a cobertura vacinal com 
as doses de reforço bivalente 
e proteger também as crian-
ças que não tiveram acesso ao 
esquema inicial de duas doses. Salto evolutivoO desenvolvimento de uma 

vacina genérica que prote-
ja não apenas contra todas 
a variantes do SARS-CoV-2, 
mas também contra todos 
os coronavírus é um objetivo 
das pesquisas que trabalham 
para manter o controle da pan-
demia, conta o biólogo José 
Eduardo Levi, pesquisador do 
Instituto Medicina Tropical da 
uSP. O SARS-CoV-2, porém, 
tem se comportado de forma 
totalmente imprevisível.Ele alerta que a nova variante 

em ascensão nos Estados uni-
dos e Reino unido, a BA.2.86, 
deu um salto evolutivo compa-
rável ao que a variante ômicron 
representou em relação a suas 
antecessoras. O pesquisador 
conta que há quem considere 
a ômicron um “SARS-CoV-3”, 
porque alterou totalmente o 
comportamento da pandemia, 
produzindo uma onda de casos 
muito mais acelerada.

Manaus, sexta-feira 22 de setembro de 2023
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Dia a dia
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E m quinze dias, o esta-
do do Amazonas re-
gistrou 4.212 focos de 
queimadas, de acor-

do com dados do Instituto 
Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe). Mesmo sem 
o consolidado do mês de 
setembro, esse é o segundo 

Em duas semanas, Amazonas tem mais de 4.000 focos de queimadas detectados 

DIVuLGAçãO 
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Participaram da reunião secretários municipais de Defesa Civil e Meio Ambiente 

Servidores orientam população 
em três zonas da capital

Corpo de Bombeiros traça 
medidas contra incêndios 

maior registro do ano, atrás 
apenas de agosto, que so-
mou 5.474 focos de incêndio.

O Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM) re-
alizou, na manhã desta última 
quinta-feira (21), reunião de 
alinhamento técnico de estra-
tégias de combate aos incên-
dios nos municípios do interior 
do estado. A videoconferência 
aconteceu na Sala de Situação 
da corporação, com participa-
ção de secretários municipais 
das áreas de Defesa Civil e 
Meio Ambiente.De acordo com o coman-

dante-geral do CBMAM, coro-
nel Orleilso Muniz, a tratativa 
técnica durante a videocon-

TECNOLOGIA Solução ajuda tetraplégicos a usarem computadores 

Redação

Pesquisa gerou uma so-
lução tecnológica que torna 
possível pessoas tetraplé-
gicas, por exemplo, a aces-
sar computadores para 
realizar diferentes tarefas, 
entre as quais, editar tex-
tos, criar planilhas e nave-
gar na internet, utilizando 
somente movimentos da 
cabeça, piscar de olhos ou 
abertura de boca. O projeto 
foi realizado pela Fundação 
Paulo Feitoza - FPFtech, em 
Manaus.Com a solução, desenvol-

vida a partir do processa-
mento de imagens, uso de 
sensores, internet das coi-
sas e inteligência artificial, 
tetraplégicos e pessoas sem 
as mãos também podem 

executar comandos como 
ligar e desligar lâmpadas, 
televisores,  ar-condiciona-
dos e demais equipamentos 
eletroeletrônicos.De acordo com o coorde-

nador da pesquisa e geren-
te de projetos da FPFtech, 
doutor em engenharia, Ro-
gério Caetano, a tecnologia 
oferece importante inclu-
são social e digital. “O sistema preparado no 

projeto pode possibilitar o 
retorno aos estudos, retor-
no ao mercado de trabalho. 
Hoje em dia você consegue 
trabalhar de forma remota 
utilizando o computador. 
Além de proporcionar o 
aumento da independên-
cia, melhora da autoestima 
e da qualidade de vida”, 
destacou.

Funcionamento A solução 
elaborada no âmbito do pro-
jeto é composta de um siste-
ma de hardware e software. 
A solução utiliza movimen-
tos da cabeça para controlar 
o cursor do mouse na tela 
do computador a partir de 
imagens capturadas via We-
bcam. “Basicamente com a 
abertura de boca e piscadas, 
a pessoa consegue fazer o 
click do mouse. A partir de 
teclados virtuais consegue 
digitar textos”, explicou o 
doutor.

Também foram desenvol-
vidos dispositivos IOT (em 
inglês, sigla para “Internet 
das Coisas”) específicos 
para o projeto, que per-
mitem conectar diferentes 
aparelhos tecnológicos e  
o comando do usuário ao 

acessar o computador.Produção científica O pro-
jeto, intitulado Activelris, 
gerou produção de artigos 
científicos, apresentação 
em eventos tecnológicos 
e debates em importantes 
seminários e conferências 
dentro e fora do Amazonas.

A pesquisa, promovida 
com recursos da Financia-
dora de Estudos e Projetos 
(Finep) e investimentos de 
empresas sediadas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
aportados por meio da lei 
de informática, contou com 
a participação de pesqui-
sadores, engenheiros, ana-
listas de sistemas, desig-
ners, além de pessoas com 
deficiência que auxiliaram 
nos testes de usabilidade 
da ferramenta.

DIVuLGAçãO

ferência foi importante para 
reafirmar a parceria de atu-
ação integrada entre Esta-
do e Municípios e alinhar 
demandas logísticas e envio 
de bombeiros aos municí-
pios com índices maiores de 
focos de incêndio. “Nós atuamos na parte 

operacional, mas também 
no monitoramento para que 
possamos trabalhar de for-
ma preventiva. Realizamos 
essa reunião para ouvir as 
demandas dos secretários 
municipais e alinhar a atu-
ação das nossas equipes de 
bombeiros presentes nes-
sas cidades juntamente com 
os trabalhos realizados pelas 

pastas de Defesa Civil e Meio 
Ambiente locais, que são pe-
ças-chaves neste processo”, 
disse o coronel Muniz.A partir desta quinta-fei-

ra, as reuniões da corpo-
ração irão acontecer duas 
vezes por semana, com atu-
alização do status de focos 
de incêndio por municípios, 
bem como métodos de com-
bate adotados.“Atualmente, temos bom-

beiros atuando em 21 mu-
nicípios polos do interior do 
Amazonas. Em determina-
das áreas rurais e ribeirinhas 
existe uma maior dificuldade 
de acesso logístico das nos-
sas equipes e essa tratativa 

com os municípios é fun-
damental nesse momento 
em que passamos por essas 
condições climáticas adver-
sas”, destacou o comandan-
te-geral do CBMAM.
Dados operacionaisAtualmente, o Corpo de 

Bombeiros tem equipes 
atuantes no combate dire-
to dos focos de incêndio 
em 21 municípios do interior. 
Segundo dados consolida-
dos da Sala de Situação do 
CBMAM, entre 12 de julho e 
20 de setembro foram com-
batidos 1.255 incêndios no 
Amazonas, sendo 771 destes 
casos no interior.

‘Sine nos Bairros’ nesta sexta-feira 

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
promove, nesta sexta-feira 
e sábado, 22 e 23 de se-
tembro, quatro ações itine-
rantes, que fazem parte do 
programa “Sine nos Bairros”, 
nos bairros Colônia Antônio 
Aleixo, zona Leste; Tarumã, 
Centro-Oeste; Cidade Nova 
e Alfredo Nascimento, am-
bos na zona Norte.O Sine Manaus estará 

presente nas três zonas da 
cidade, levando até a po-
pulação serviços gratuitos, 
como orientação para ca-
dastro, Carteira de Trabalho 
e Previdência Social (CTPS 
Digital) e seguro-desem-
prego, além de diversas 
vagas de emprego. Nesta sexta-feira (22), das 

8h às 12h, a programação vai 
atender os moradores do 
bairro Colônia Antônio Alei-
xo, na Associação Espírita 
Jesus Gonçalves, localizada 
na rua Nova República, nº 
99, zona Leste da capital.

No sábado (23), três pon-
tos da cidade receberão as 
atividades itinerantes: ini-
ciando das 8h às 16h, na es-
cola municipal Santa Rosa 
2, localizada na rua Rio Pu-
rus, bairro Tarumã, na zona 
Centro-Oeste de Manaus; 
de 8h às 12h, na Igreja

Pessoas tetraplégicas poderão utilizar internet com os movimentos do corpo 

Manaus, sexta-feira 22 de setembro de 2023
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EconomiaArtesanato amazonense ganha 
projeção em feira nacional

INTERCÂMBIO COMERCIAL Construção do porto de Chancay beneficiará a Amazônia
DIVuLGAçãO

Porto de Chancay, no Peru, deve favorecer toda a Amazônia

A consolidação do Porto de 
Chancay, no Peru, construído 
pela empresa chinesa Cosco 
Shipping, vai favorecer toda a 
Amazônia, segundo o titular da 
Secretaria do Estado, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedec-
ti), Serafim Corrêa, afirmou, em 
entrevista. A obra, conforme 
ele, está prestes a se tornar 
uma das principais vias para o 
intercâmbio comercial entre a 
América do Sul e a China, como 
uma via de mão dupla.“Os grãos que estão saindo 

do Norte de Mato Grosso via 
Itacoatiara, em vez de descer 
o rio Amazonas, podem subir e 
sair pelo Oceano Pacífico, que 
o ganho de deslocamento vai 
ser maior, logo este porto no 
Peru que os chineses estão 
construindo será a obra de 
infraestrutura mais importan-
te para a Amazônia, embora 

fora da Amazônia, isso mudará 
toda nossa relação interna e 
a nossa logística será signi-
ficativamente melhorada em 
função disso”, destaca.Serafim explicou que o porto 

de Chancay vai mudar a logís-
tica e que um dos mais bene-
ficiados vai ser o do Amazonas. 
Ele conta que o governador 
Wilson Lima está atento à no-
vidade, assim como todos os 
governos da Amazônia estão 
antenados e na torcida para 
que isso ocorra o mais rápido 
possível.

“Hoje, as nossas exporta-
ções de milho foram maiores 
pela hidrovia do rio amazonas, 
do que pelo porto de San-
tos, aí contemplando o que 
saiu pelo porto de Itacoatiara, 
pelo porto de Santarém e mais 
dois portos que tem abaixo 
de Santarém, todos eles alta-

mente rentáveis, porque dão 
uma economia de frete muito 
grande nas exportações, agora 
imagina saindo pelo Oceano 
Pacífico, aí que será muito 
maior”, declara.
Ciência e TecnologiaO secretário Serafim pon-

tuou também os atrasos que 
o Brasil enfrentou por muitos 
anos em Ciência, Tecnologia 
e Inovação, mas que agora 
são feitos investimentos e que 
para ele é necessário acelerar 
processos.“Há 100 anos nós perdemos 

a batalha da borracha por falta 
de ciência, tecnologia e inova-
ção. Nós não podemos perder 
de novo no século XXI esta 
batalha”, explicou ele que uma 
série de fatores são decisivos 
para o Brasil, mas principal-
mente para a Amazônia.

DIVuLGAçãO

Artesões do Amazonas participarão da 5ª edi-ção Feira Nacional de Artesanato e Cultura
Em Tempo

E ntre os dias 26 de se-
tembro e 1 de outubro 
de 2023, a cidade de 
Fortaleza, no Ceará, 

recebe a 5ª edição da Fei-
ra Nacional de Artesanato e 
Cultura, a Fenacce. O evento 
ocorre no Centro de Eventos 
do Ceará e conta com a par-
ticipação de artesãos dos 26 
estados brasileiros e do Dis-
trito Federal, se consolidan-
do como uma das maiores 
feiras brasileiras do setor. Do 
Amazonas, participam os ar-
tesãos Walmir Garrido, Rena-
ta Sampaio, Maria Rocineide 
e as associações Teçume da 
Floresta e Copamart.De acordo com a empresá-

ria Stella Pavan, idealizadora 
da Fenacce, o evento integra 
diferentes setores da econo-
mia, como o de serviços, o 
comércio e o turismo. “O desenvolvimento da ca-

deia produtiva do artesanato 
mobiliza diversas áreas e es-
timula, além da geração de 
emprego e renda, também a 
inclusão social, a valorização 
dos saberes tradicionais, o 
associativismo e o intercâm-
bio de conhecimentos”, disse. 

Pelo segundo ano conse-
cutivo, uma parceria entre o 
Programa Nacional do Arte-
sanato (PAB), o Sebrae Na-
cional e a Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações 
e Investimentos - ApexBrasil, 
intensifica os esforços para 
projetar o artesanato brasi-
leiro no cenário internacio-
nal, sobretudo no mercado 
de decoração. Por meio de 
uma Rodada Internacional de 

Negócios, trabalhos de apro-
ximadamente 60 artesãos e 
comunidades artesanais de-
vem ser apresentados a com-
pradores internacionais de 
países como China, Holanda, 
Reino unido, Irlanda, Áustria, 
EuA, Japão e Jordânia.  

Com curadoria de Lucas 
Lassen, diretor criativo da 
Paiol, e Daniela Vasconce-
los, Consultora de Marketing 
Cultural, a seleção considera 
técnicas, materiais e locali-
dades distintas, tendo como 
objetivo ressaltar a riqueza 
e a diversidade da produção 
artesanal brasileira. “Trabalhando há mais de 15 

anos ajudando a promover 
a sustentabilidade dentro 
do artesanato, percebo que 
houve um amadurecimento 
deste mercado, podendo ser 
percebido pela melhoria de 
qualidade das peças e pro-
fissionalização dos artesãos. 
Esta rodada de negócios per-
mite que o governo atual 
e órgãos que cuidam deste 
setor passem a enxergar o 
feito à mão em todo o seu 
potencial, inclusive pensan-
do em políticas concretas 
de fomento e que ajudem 
a desenvolvê-lo”, completa 
Lassen. 

Exporta Mais BrasilLançado pela ApexBrasil em 
agosto de 2023, o programa Ex-
porta Mais Brasil prevê a realiza-
ção de 13 rodadas internacionais 
de negócios, em 13 diferentes 
estados, com foco em 13 setores 
produtivos da economia brasi-
leira. Cada rodada tem como 
objetivo estimular a exportação 
em um setor diferente. Até o 
momento, já foram realizadas 
quatro rodadas voltadas para 
os setores de móveis, rochas 
ornamentais, cafés e pescados, 
movimentando cerca de R$ 24 
milhões em negócios entre 
empreendedores brasileiros e 
compradores estrangeiros. 

De acordo com o presi-
dente da ApexBrasil, Jorge 
Viana, o artesanato brasileiro 
possui grande potencial para 
exportação. “Além de valori-
zar o saber fazer de diversas 
regiões do país, o segmento 
traz a diversidade do uso de 
matérias-primas e técnicas 
artesanais que representam 
a vocação de cada canto do 
Brasil. O segmento possui, 
ainda, diferencial competi-
tivo frente aos comprado-
res internacionais, ao apre-
sentarem características de 
sustentabilidade, inovação 
e qualidade”, finaliza Viana. Produtos de artesões do Amazonas são comercializados no evento

Serafim destacou que o mun-
do inteiro tem olhos para o 
Brasil por conta das questões 
climáticas, mas que as novas 
tecnologias começam a che-
gar e citou como exemplo, em 
Manaus, as baterias de carros 
e ônibus elétricos, que estão 
sendo fabricadas no Polo In-

dustrial de Manaus.“Acho que devemos pro-
pagar mais daquilo que está 
acontecendo, precisamos 
acelerar mais este processo, 
porque se não vamos perder 
a competição para os chine-
ses de uma forma ou de outra. 
Pode colocar barreiras alfan-

degárias, tributos altos, não 
tem problema, eles produ-
zem tão barato que eles vão 
conseguir inundar o mundo. 
Qual é a vantagem que eles 
e a Coreia têm sobre nós? É 
que eles investiram em ciên-
cia, tecnologia e inovação em 
décadas”, revela.



Perpetuando...
Os atuais senadores Eduardo 

Braga (MDB) e Omar Aziz (PSD), 
que desde o início dos anos 2000 
figuram como fortes representan-
tes do estado do Amazonas. Ou-
tros políticos que revezaram nos 
cargos foram os ex-governadores, 
já falecidos, Gilberto Mestrinho e 
Amazonino Mendes. Gilberto foi 
governador pela primeira vez entre 
os anos de 1983 a 1987.

Logo em seguida, Amazonino foi 
quem se tornou governador no 
período de 1987 a 1990. Após o 
período de um ano, Mestrinho vol-
tou novamente ao poder nos anos 
de 1991 a 1995. Depois, Mendes 
retornou ao comando do estado 
de 1999 a 2003.

Pesquisa
O deputado Dr. George Lins 

(União Brasil) destacou uma pes-
quisa científica realizada pela pro-
fessora Marta Pereira, da UEA, en-
volvendo uma planta denominada 
“pau-de-balsa” (Ochra Pyramidae), 
que pode substituir o mercúrio na 
extração de ouro.

A pesquisa, de acordo com Dr. 
George, foi tema de debate en-
tre Marta e os prefeitos Jocione 
Souza, de Novo Aripuanã; Lúcio 
Flávio, de Manicoré; e Dedei Lobo, 
de Humaitá, na última segunda (18). 
Ocorrida na cidade de Manicoré, na 
calha do Madeira, a reunião serviu 
para que os gestores municipais 
conhecessem o trabalho científico.

Lista de espera
O vice-presidente Geraldo Al-

ckmin (PSB) sancionou a lei que 
obriga o poder público a divulgar 
a lista de espera por vagas em 
creches e nas escolas públicas 
de educação básica. A sanção do 
projeto foi publicada ontem (21) 
no Diário Oficial da União. A lei foi 
sancionada sem vetos.

A proposta altera a Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação para 
incluir a determinação de divulgar 
essa lista, seguindo alguns pa-
râmetros. Dessa forma, o poder 
público fica obrigado a “divulgar a 
lista de espera por vagas nos esta-
belecimentos de educação básica 
de sua rede, inclusive creches.

Chip cerebral
A Neuralink, startup de chips 

cerebrais do bilionário Elon Musk, 
anunciou nesta semana que vai 
começar o primeiro teste de seu 
implante em seres humanos. A em-
presa liberou um formulário para 
receber candidaturas de pacientes 
com paralisia. Nesta primeira fase 
de testes, podem se inscrever pes-
soas que sofrem de paralisia cau-
sada por lesão na medula espinhal 
cervical ou pacientes que sofrem 
de esclerose lateral amiotrófica 
com mais de 22 anos de idade.  O 
chip será implantado no cérebro, 
não ficará visível do lado externo 
da cabeça e não depende de cabos. 

Consequências da seca

Empresas de logística que ope-
ram com navios e balsas que esco-
am bens produzidos pelo Polo In-
dustrial da Zona Franca de Manaus 
(PIM/ZFM) já estão recusando re-
servas até meados outubro. Foi o 
que disse ao jornal Valor Econômi-
co Márcio Salmi, diretor-executivo 
da Costa Brasil, empresa que faz o 
escoamento dos produtos da ZFM.

Segundo o veículo, o transporte 
fluvial no Amazonas já sofre com 
a seca na região e que há duas 
semanas as empresas de navega-
ção começaram a cobrar “taxas de 
seca”. Essa taxa, por contêiner, diz 
o Valor, começaram em R$ 3 mil e 
já chegam a R$ 10 mil.

Medidores aéreos
Avaliações em medidores da 

Amazonas Energia deve acontece 
em outubro. É o que apontou o de-
putado Sinésio Campos (PT) após 
participar, em Brasília, de reunião 
com o presidente do Inmetro Már-
cio André Brito, acompanhado do 
secretário de Estado de Mineração, 
Gás e Energia do Amazonas, Ron-
ney Peixoto na última quarta (20).

O presidente do Inmetro, Brito, 

disse que, após todos os resultados 
encontrados pelo Instituto de Pe-
sos e Medidas do Amazonas (Ipem), 
o Inmetro abriu uma nova frente 
para verificar se a concessionária 
está fazendo a correção na insta-
lação dos equipamentos.

Investigação urgente!
A Hutukara Associação Ianomâ-

mi cobrou, em ofício, investigação 
sobre o vídeo que mostra crianças 
Ianomâmis amarradas por garim-
peiros ilegais em um acampamen-
to dentro do território da etnia. A 
denúncia foi feita na quarta (20).

No vídeo, que foi gravado por 
um dos garimpeiros, é possível ver 
que os indígenas estão em um 
acampamento montado no meio 
da floresta. 

O pedido de investigação é en-
dereçado ao Ministério dos Povos 
Indígenas (MPI), à Funai, Polícia 
Federal, Ibama, 1ª Brigada de Infan-
taria de Selva do Exército Brasileiro 
e Ministério Público Federal (MPF) 
em Roraima.

Antes da votação
Na Comissão de Constituição e 

Justiça, o senador Omar Aziz (PSD) 
foi um dos parlamentares que pe-
diu a realização de uma audiência 
pública antes da votação do Marco 
Temporal das terras indígenas ao 
alegar que o texto do projeto “vai 
muito além” da demarcação e, por 
isso, seria necessário entender a 
“constitucionalidade” do PL. 

Entre a sua fala, Omar rebateu 
o que o senador Sérgio Moro ti-
nha falado sobre não enxergar a 
necessidade de uma nova audiên-
cia, pois seria “redundante” mais 
um julgamento sobre a proposta, 
tendo em vista que, já foi discutido 
na Comissão de Agricultura (CRA). 

Hospital homenageado
Os 25 anos do Hospital e Pron-

to-Socorro Doutor João Lúcio Pe-
reira Machado foram celebrados 
nesta quarta (20), durante Sessão 
Especial na Aleam. Proposta pelo 
deputado estadual Delegado Pé-
ricles (PL), a sessão referenciou a 
unidade hospitalar criada no dia 
25 de setembro de 1998, e que 
hoje é referência no atendimento 
de Neurocirurgia e Politrauma no 
Estado do Amazonas.

Na solenidade, 50 profissionais 
que atuam no “João Lúcio”, – como 
é conhecido popularmente o hos-
pital –, foram homenageados pe-
los serviços prestados na unidade 
ao longo de 25 anos de história.

Seguem para sansão
Seis Projetos de Lei de autoria 

do deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), presidente da Ale-
am, que tratam sobre questões 
relacionadas às áreas de saúde, 
economia, ordenamento social e 
meio ambiente foram aprovados 
nesta quinta (21) no plenário Ruy 
Araújo. As propostas seguem para 
sanção governamental. “Breve-
mente eles devem estar em vigor 
e nós teremos à disposição me-
didas que contribuem para maior 
conhecimento de doenças como 
Alzheimer; diversificação econô-
mica por meio da Economia Cria-
tiva; aproveitamento dos resídu-
os orgânicos e ordenamento dos 
cabeamentos aéreos”, enumerou. 

Pirataria
Ontem (21) também aconteceu 

uma audiência pública, na Aleam, 

com a presença de 50 colônias de 
pescadores do estado. O assunto 
em discussão foi a pirataria nos 
rios.

Segundo o presidente da Fe-
pesca, Walzenir Falcão, os assal-
tos às embarcações estão cada 
vez mais frequentes na região. 
Dessa forma, os chamados “bar-
rigas d’água entram nos barcos, 
levando toda produção de pei-
xes. “Esses assaltos vêm causando 
grandes prejuízos aos proprietá-
rios de barcos e pescadores. Além 
das agressões físicas que causam 
na hora do roubo”, contou Falcão.

Leite reclama do IBGE
O deputado Sidney Leite (PSD) 

reclamou sobre as informações 
divulgadas pelo IBGE sobre Cen-
so de 2022. Ele disse que “não 
correspondem à realidade” dos 
municípios. A afirmação foi duran-
te reunião da Comissão Externa 
sobre a situação dos municípios 
que perderam recursos do Fundo 
de Participação dos Municípios 
(FPM), na Câmara dos Deputados.

Sidney disse que foi detectado 
o aumento no número de alunos 
e de eleitores e, ao mesmo tem-
po, diminuição da população em 
algumas cidades. “Em Manaus, 
os dados econômicos caminham 
numa direção e os do IBGE, do 
censo populacional, em outra”, 
disse.

PEC do Diploma
Uma sugestão para encami-

nhar Moção em Apoio à Pro-
posta de Emenda Constitucional 
nº 206/12, a PEC do Diploma 
foi aceita nessa quarta (20) na 
Aleam e já tem o apoio de cinco 
parlamentares do Amazonas no 
Congresso Nacional.

O apoio à PEC do Diploma, que 
restabelece o retorno a exigência 
do diploma com formação em 
instituição de ensino superior 
para o exercício da profissão de 
jornalista no país, foi apresen-
tada pela direção do Sindicato 
dos Jornalistas Profissionais no 
Estado do Amazonas (SJP-AM) e 
recebida pelo deputado estadual 
Mário César Filho (UB).

Maus-tratos
Dois policiais militares estão 

sendo acusados de matar um 
cachorro durante uma aborda-
gem no conjunto Boas Novas, 
bairro Cidade Nova, Zona Norte de 
Manaus. Ao receberem a denún-
cia, a deputada estadual Joana 
Darc (UB) e o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) co-
bram investigação sobre o crime 
de maus-tratos contra o animal. 

Segundo informações de tes-
temunhas, os policiais faziam a 
abordagem a um homem que 
estaria em posse de entorpe-
centes e começaram a agir com 
força contra ele, momento esse 
que o animal pulou perto de-
les e um dos policiais atira na  
cabeça do cão.

Secretariado de Wilson já consegue reuniões 
com governo federal em Brasília

Por meio de seu secretariado, o governador do Amazonas, Wilson Lima (UB), dá sinais de que está buscando laços com o 
governo Lula (PT). Exemplo dessa aproximação é o secretário estadual de Esporte, Jorge Oliveira, que está em Brasília e se 
encontrou com o ministro do Esporte, André Fufuca (Progressista).

O encontro foi compartilhado pelo próprio secretário em suas redes sociais nesta quinta-feira (21). Jorge fez questão de 
enaltecer a gestão do governador e o compromisso com o esporte. Na ocasião, o secretário de Wilson destacou que o chefe 
do Executivo estadual é um gestor que “pratica, investe e sabe a importância do esporte”. “Com a dedicação e o comprome-
timento do nosso governador, estamos elevando o esporte do Amazonas ao mais alto nível nacional e internacional”, frisou.

Antes do encontro com o ministro de Lula, Jorge Oliveira esteve com o senador Omar Aziz (PSD). O encontro também ocor-
reu na capital federal. O momento foi compartilhado pelo senador nas redes sociais. Nesta semana, assim como Wilson Lima, 
Jorge Oliveira também esteve prestigiando a homenagem que Omar recebeu na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam).

O senador, por sua vez, pode ser a “ponte” entre Wilson e Lula, já que o parlamentar é forte aliado do petista.
Programas de habitação
O prefeito de Manaus, David Almeida, lançou o Sistema Municipal de Habitação (Simhab), coordenado pela Secretaria Mu-

nicipal de Habitação e Assuntos Fundiários (Semhaf), nesta quarta (20), com o objetivo de atualizar o cadastro da população 
que deseja se beneficiar com os programas de governo para moradia. 

Aberto ao público a partir de segunda-feira (25), com o endereço eletrônico https://simhab.manaus.am.gov.br/, o novo sis-
tema permite um cadastro em uma plataforma de fácil entendimento para a população.

Aos resultados de exames laboratoriais realizados na Fundação Centro 
de Controle de Oncologia do Estado do Amazonas (FCecon), unidade 
vinculada à Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM), que são dispo-
nibilizados na internet a partir desta semana. A medida visa facilitar o 
acesso dos pacientes aos resultados. Basta o usuário acessar o site da 
FCecon (www.fcecon.am.gov.br) e clicar no banner “resultado de exames 
laboratoriais”, localizado no lado direito da página.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos impactos negativos no setor da economia provocados pela onda 
de calor este ano, o “super-El Niño”. De acordo com os especialistas, as 
altas temperaturas também serão sentidas no bolso dos brasileiros. Isso 
porque além do maior consumo de energia elétrica e de água, diversos 
segmentos podem ter queda de produtividade, com custos mais altos. 
O superaquecimento vai afetar toda a cadeia produtiva, até chegar ao 
consumidor afirma Marta Camila Carneiro, professora de MBA da Fun-
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Afogados em informação

O despertar dos congressistas
Editorial

Após uma longa hibernação, o Congresso Nacional parece dar 
os primeiros sinais de reação contra o torpor que tomou conta 
das câmaras, alta e baixa, contra os avanços do Supremo Tribunal 
Federal sobre as competências constitucionais do Congresso. 
Tanto a Câmara Federal quanto o Senado “puxaram” para si a 
responsabilidade de debater, decidir e legislar sobre temas im-
portantes para o povo brasileiro que, levados ao STF foram objeto 
de decisões da corte constitucional. Tais temas, como a descrimi-
nalização do consumo da maconha, o casamento homoafetivo, a 
demarcação de terras indígenas, o imposto/contribuição sindical 
e o aborto, normalmente chegam ao STF pelas mãos de parla-
mentares pertencentes a grupos minoritários, que, fatalmente, 
perderiam as discussões e votações na Câmara e no Senado. A 
judicialização desses debates é um drible ao legítimo sistema de 
representação do povo brasileiro e, portanto, da vontade do povo.

No dia 14/9, o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, em 
uma atitude altiva, o que não se vê com frequência, apresentou 
uma Proposta de Emenda Constitucional para que a posse e o 
porte de drogas, seja qual for a substância e sua quantidade, 
seja considerada crime. A PEC foi protocolada 21 dias depois do 
STF formar maioria pela descriminalização do porte de drogas 
para uso pessoal. 

Em discussão sobre lei que instituirá o dia 5/10/1988, dia da 
promulgação da Constituição vigente, como marco temporal para 
a demarcação de terras indígenas, marco que já foi rejeitado por 
oito ministros do STF (a maioria está formada, com apenas dois a 
favor, mas o julgamento foi suspenso, faltando apenas o voto da 
presidente, Rosa Weber), o senador Plínio Valério, do Amazonas, 
afirmou: “Temos que ter tamanho de Senador, que não é menor 
que Ministro do Supremo. Temos mecanismos para frear esses 
desmandos”. No mesmo debate, o Senador Weverton Rocha, da 
base do governo Lula, disparou: “É aqui que se decide, não é no 
Supremo. O Supremo só tem que guardar a Constituição, não 
deliberar se fizemos certo ou errado”.   

Os senadores estão certos. É ali, no Congresso, entre os legítimos 
representantes do povo brasileiro, não entre togados escolhidos 
pelo Presidente do momento, que os grandes temas, as grandes 
questões da sociedade brasileira devem ser discutidos e decididos. 
É ali, no Senado, que o STF deve ser freado na medida certa. É 
ali, entre os representantes do povo brasileiro, que o sistema de 
freios e contrapesos da teoria de Montesquieu, adotado pela 
Constituição brasileira, deve voltar a funcionar.

Durante as décadas de prática clínica como médico psiquiatra, vi muita 
coisa mudar em meus pacientes, e as mudanças nem sempre foram para 
melhor. O pós Parto, por exemplo. Os quadros na proximidade do Parto, 
como o Blues Puerperal e a Depressão Pós Parto eram os achados mais 
importantes e me deixavam atento aos primeiros dias e às primeiras 
semanas do Pós Parto. Hoje temos a Depressão Pós Amamentação e a 
Depressão Pós Pediatra. As mães são esmagadas de estatísticas e uma 
demanda de desempenho, o que não é surpresa, já que vivemos na 
Sociedade do Desempenho. Então entram no quarto uma equipe para 
falar da importância da amamentação. Se o leite demora ou há alguma 
dificuldade, a mãe já começa a se sentir menos. Se o aleitamento tem 
que ser interrompido, é um Deus que nos acuda. Depois, o pediatra. 
Aquelas curvas de percentil de ganho de peso, além dos períodos em 
que o bebê perde peso, e lá vem uma conversa cheia de estatísticas e 
precauções. Isso quer dizer que esse conhecimento acumulado é nega-
tivo? Não. Não é esse o ponto. O ponto é a sobrecarga de informação.

O conhecimento é fragmentado numa Babel de estudos e visões, 
onde o que falta mesmo é ter a visão do todo. Lembro com gratidão 
de ter tido um grande alívio quando um fantástico pneumologista 
italiano descreveu detalhadamente como a Infecção pela Covid pro-
gredia dentro dos Pulmões, em três fases que eram quase que três 
doenças diferentes. Isso em meados de 2020. Essa visão panorâmica 
me permitiu entender como a doença progredia e em que fase intervir. 
Apenas porque um craque da velha guarda descreve como a doença 
se instalava e progredia. Inútil dizer que até hoje tem gente que não 
entende a doença e sua progressão.

Digo tudo isso porque, na era da informação, estamos perdendo a 
capacidade de interpretar e organizar essa informação. Perdemos a 
Sabedoria para trocá-la pelo Conhecimento, e o Conhecimento está 
fragmentado pelo excesso de Informação.

Isso acaba nos levando para uma perda meio coletiva de Memória. 
As avós não podem opinar sobre as curvas de ganho ou perda de peso, 
pois são de uma época pré histórica em que não havia aplicativos para 
orientar o aleitamento.

Vivemos uma euforia dos grandes pacotes de dados e do saber que 
vem com eles, mas isso implica, para muita gente, da perda da Memória 
de saber como isso era feito, o que estava certo, o que estava errado, 
e quem colocou o ovo em pé pela primeira vez.

Da janela do ambiente onde faço a minha bicicleta ergométrica dá para 
ver uma belíssima árvore que plantamos há vinte anos. Sempre tenho 
a impressão de algo magnífico quando a vejo. Um sistema complexo, 
que se comunica com as plantas que a cercam dentro e fora de nosso 
terreno. O sistema que encontra um perfeito equilíbrio com as formas 
de vida que alimentam e se alimentam dela.

Imagino o nosso organismo como um sistema ainda mais complexo 
que se mantém vivo e em equilíbrio com o mundo que em nosso en-
torno. Quando esse sistema se desequilibra, tem uma grande sabedoria 
de buscar a correção desse desequilíbrio. A doença é quase sempre a 
tentativa de recuperar o equilíbrio perdido. Temos muito a ganhar com 
as novas tecnologias e as novas formas de conhecimento de nossos dias. 
Mas essa informação não serve para muita coisa se não for integrada com 
uma percepção profunda desse sistema, e da sabedoria para intervir de 
maneira harmônica e sábia, para trazer o bom funcionamento de volta.

Nossa Sociedade do Desempenho atropela o Tempo. E atropelar o 
Tempo nunca foi um bom negócio. O tempo e a memória estão bem 
conectadas com a Sabedoria. Estamos necessitados dos três, mais do 
que nunca.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Amazônia não é ‘realidade de Leonardo Di Caprio”

Desprestígio: Biden oferece jantar a 30 líderes sem 
Lula entre os convidados

Turma do atraso
Antes de Nova York, Lula esteve 

em Cuba, na Cúpula do Atraso, 
unindo-se a governantes de pa-
íses subdesenvolvidos para falar 
mal dos EUA.

Petista fora
A agenda oficial de Lula na noite 

de terça previa encontros com ou-
tras figuras. Não constava jantar 
com o presidente anfitrião.

Local de prestígio
O jantar foi realizado no Charles 

Engelhard Court, dentro da “Ala 
Americana” do museu conhecido 
como “Met”.

Ocupado
Na segunda (18), Biden realizou 

dois eventos de campanha em 
NY para levantar dinheiro para 
sua pretendida reeleição no ano 
que vem.

STF agora ‘mete a colher’ até 
em briga familiar

O caso surpreendeu os críti-
cos do Supremo Tribunal Federal 
(STF) legislador, até “constituin-
te”, que invade competências 
do Congresso. Esta semana, a 
Corte resolveu se meter até em 
briga familiar, de um sobrinho 
que agrediu a tia, em Sergipe. 
Habituados a julgar no plenário 
virtual temas de fato importantes, 
como aborto e acusados pelos 
atos de 8 de janeiro, a Segunda 
Turma achou relevante convocar 
o plenário presencial para decidir 
se o meliante indenizará a vítima 
em... R$1 mil.

TJSE puniu
O sujeito, que também ameaçou 

matar a tia, foi condenado pelo 
Tribunal de Justiça de Sergipe a 
um mês de detenção e à inde-
nização.

Agressor muquirana
O réu, que perdeu, havia ape-

lado contra o pagamento dos mil 
reais, por isso esse processo de 
transcendental relevância aca-

bou no STF.

Inacreditável
A ação foi relatada pelo aposen-

tado Ricardo Lewandowski, para 
quem teria ocorrido “desrespeito 
ao princípio do contraditório”. Foi 
vencido.

Roubando a cena
Chamou mais atenção a trom-

bada que o presidente dos EUA, 
Joe Biden, deu numa bandeira 
do Brasil ao entrar no palco da 
coletiva Lula do que o encontro 
do brasileiro com o presidente da 
Ucrânia, Volodimir Zelenski.

Atitude nada protocolar
Lula não ouviu qualquer expli-

cação da atitude de Zelenski, que 
assistiu ao discurso de Lula porque 
na sequência ocuparia a mesma 
tribuna, mas ao final fez questão 
de não aplaudir o brasileiro. Não 
precisou explicar suas razões, mas 
deixou clara sua aversão ao que 
pensa o petista.

Legal e imoral
A ONG Instituto Imazon gastou 

R$600 mil em treinamento de 
três dias para servidores, revelou 
o presidente da CPI das ONGs, 
Plínio Valério (PSDB-AM). As ONGs 
voltaram a faturar dinheiro gover-
namental.

Sem moral, nem crime
Plínio Valério lamenta não existir 

legislação que possibilite enqua-
drar ONGs picaretas em tipifica-
ções penais de suas movimen-
tações milionárias na Amazônia. 
Não terá indiciamentos no rela-
tório CPI.

Emergência
A deputada Daiana Santos 

(PCdoB-RS) tomou um susto: após 
sentir fortes dores na região abdo-
minal, foi atendida na emergência 
de hospital de Brasília. Passou por 
uma cirurgia imediata por apen-
dicite.

Tunga sindical

Senador Plínio Valério (PSDB-AM), presidente da CPI das ONGs

Daniel Freitas (PL-SC) acionou 
o Ministério Público do Trabalho 
contra sindicato de Sorocaba, em 
São Paulo, que cobra 12% de “con-
tribuição” dos trabalhadores e taxa 
de R$150 para quem se recusar 
a pagar.

Projeto piloto
O Distrito Federal avança no 

combate ao feminicídio e lança 
hoje o programa Viva Flor, nas de-
legacias da mulher. O dispositivo 
agiliza socorro emergencial para 
vítimas de violência doméstica.

Catacumba
Arthur Virgílio (PSDB-AM) chama 

de “extorsão” a volta do imposto 
sindical, travestido de “contribui-
ção”. Para o ex-senador a taxa ser-
ve para fortalecer o peleguismo: 
“Lula tirou do túmulo o imposto 
sindical”.

Pensando bem...
...o papo Lula x Zelenski não foi 

em russo.

Poder sem Pudor
O Papa catarinense
Américo Farias teve 120 mil votos 

em 2,5 milhões, quando em 1986 
se candidatou ao Senado por San-
ta Catarina. Quatro anos depois, 
tentaria o governo do Estado pelo 
PRN, mas ninguém acreditava nas 
suas chances. Certa vez, ao encon-
trar em Rio do Sul um candidato a 
deputado, Alexandre Traple, Farias 
encheu o peito: “Você está falando 
com o futuro governador!”. Traple 
não perdeu a piada, respondendo 
em italiano: “Piacere, io sono il 
Papa (Prazer, eu sou o Papa)!...”

Cerca de 30 líderes mundiais, além de empresários e filantropos, se reuniram em um jantar oferecido pelo 
presidente Joe Biden, terça (19), no Metropolitan Museum of Art, em Nova York. O encontro foi paralelo à 
programação da abertura da assembleia geral das Nações Unidas, com a presença de chefes de Estado e 
de Governo e figuras como o chef José Andrés, celebridade no mundo da gastronomia, e até o bilionário 
Bill Gates. Lula estava na cidade deste o domingo (17), mas ficou de fora.

Marco Antonio Spinelli 
é médico, com mestrado em psiquiatria pela Uni-
versidade São Paulo, psicoterapeuta de orientação 
younguiano e autor do livro “Stress o coelho de 
Alice tem sempre muita pressa”
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A Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) pro-
moveu, na manhã desta 
quinta-feira (21) pales-
tras em alusão à campa-
nha Setembro Amarelo 
de prevenção ao suicídio 
e valorização da vida. O 
evento foi organizado 
pela Diretoria de Saúde 
da Casa Legislativa.

As palestras foram con-
duzidas pela psiquiatra 
membro da Associação 
Brasileira de Estudos e 
Prevenção ao Suicídio, 
Alessandra Pereira, e pela 
psicóloga Dayana Flores.

De forma leve e sim-
plificada, foram aborda-
dos temas importantes 
para a manutenção de 
uma boa saúde mental, 
a manutenção de uma 
auto-imagem positiva, 
como reconhecer sinais 
de depressão e ansie-
dade, a importância de 
se manter boas relações 
interpessoais e possíveis 
tratamentos para trans-

tornos psicológicos.
“Hoje nós falamos 

sobre a ciência da fe-
licidade. E a ciência da 
felicidade diz que você 
precisa ter bem-estar e 
acreditar que a vida vale 
a pena. E essa palestra 
é sobre isso: sobre viver 
bem”, pontuou a psiquia-
tra Alessandra Pereira. 

A psicóloga Dayana 
Flores destacou o im-
portante papel que o 
parlamento municipal 
assumiu para fomentar 
a valorização da vida e 
da saúde mental dos ci-
dadãos.

“É importantíssimo tra-
zer a informação, de fato, 
sobre o que é a psicologia, 
sobre o que nós faze-
mos com a sociedade, o 
controle das emoções e, 
principalmente, celebrar 
a vida. Porque a vida é 
bela e nós não podemos 
nunca nos esquecer des-
te ensinamento”, finali-
zaou a psicóloga.

ele seja pego”, disse Ingrid.
A deputada estadual Ales-

sandra Campelo informou 
que a Procuradora da Mulher 
da Aleam está trabalhando 
junto à Polícia Civil e ao Poder 
Judiciário pela prisão pre-
ventiva do suspeito. Depois 
da denúncia feita pela parla-
mentar na sessão plenária de 
quarta-feira (20), a InDrive 
emitiu nota informando o 
desligamento do motorista 
da plataforma. 

“A coragem da Ingrid em 
fazer a denúncia fez com que 
outras mulheres se manifes-
tassem. Então já tem mais 
cinco vítimas, com ela seis, 
uma delas inclusive foi um 
estupro consumado. A gente 
espera que, com urgência, 
seja pedida e efetivada a 
prisão desse homem. Vale 
ressaltar que o aplicativo 
InDrive só fez o bloqueio 
desse condutor depois da 
nossa denúncia aqui na As-
sembleia”, disse Alessandra 
Campelo.

Deputada e vítima de tentativa de 
estupro cobram prisão de motorista

ALEAM

CMM promove palestras 
de prevenção ao suicídio

Pelo menos seis mu-
lheres já denunciaram o 
motorista de aplicativo 
Marcelo Augusto Lima 
da Silva, da plataforma 
InDrive, que é suspeito 
de estupros em série em 
Manaus. Uma das vítimas, 
Ingrid Tavares de Oliveira, 
concedeu entrevista co-
letiva na sala da imprensa 
da Assembleia Legislativa 
do Amazonas nesta quin-
ta-feira (21), ao lado da de-
putada estadual Alessan-
dra Campelo (Podemos), 
Procuradora Especial da 
Mulher da Casa. Juntas, 
elas cobraram a prisão 
imediata do suspeito.

Na coletiva, Ingrid re-
velou que a tentativa 
de estupro aconteceu 
no último domingo (17), 
quando solicitou a corri-
da do Adrianópolis para 
retornar para sua casa, 
no Nova Cidade, na Zona 
Norte. Foi ela a primei-
ra mulher a denunciar o 

SETEMBRO AMARELO

DIVULGAÇÃO

Parlamentar e vítima ressaltaram pedido por justiça em coletiva

Investimentos da Prefeitura 
reforçam Guarda Municipal
Manaus dá um 
salto importante em 
relação à segurança 
pública, na avaliação 
do prefeito David 
Almeida

DIVULGAÇÃO

A manutenção da or-
dem e da seguran-
ça da população da 
cidade faz parte da 

missão da Guarda Muni-
cipal de Manaus (GMM). 
Mas foi a atual gestão que 
garantiu a inédita autori-
zação à categoria: de fazer 
uso de arma de fogo – até 
hoje, sem nenhum inci-
dente ou necessidade de 
utilizar o armamento letal. 
Fato positivo que marca 
os 1.000 dias de gestão 
do prefeito David Almeida 
na área da segurança, que 
tem contemplado ainda 
concurso público, capaci-
tação e aquisição de equi-
pamentos.

Atrelada à Secretaria 
Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social 
(Semseg), desde 2021, a 
Guarda Municipal passou 
a ser considerada órgão de 
Segurança Pública do Es-
tado, por meio da emenda 
complementar que alterou 
a Constituição do Estado 
do Amazonas.

Moradora do bairro São 
José, na zona Leste, a ma-
nicure Joelma Pires, 27, é só 
elogios à Guarda Municipal 
de Manaus. Ela recorda que 
servidores da instituição 
evitaram, no início deste 
ano, que a filha dela, de 
4 anos, fosse levada por 

desconhecidos, na entrada 
da escola municipal Leonor 
Uchôa de Amorim, onde a 
criança estuda.

“Eu havia levado minha 
filha à escola, quando nós 
duas fomos abordadas por 
um casal, em um carro, de 
cor preta. O casal puxou as-
sunto e chegou a oferecer 
doces para a minha filha. 
Fiquei muito assustada, 
porque tentou convencê-
-la a entrar no veículo. Avis-
tei os guardas municipais 
e pedi ajuda, em razão da 
importunação. No instante 
em que o casal avistou os 
guardas municipais, rapi-
damente deixou o local. Eu 
me senti protegida e sou 
muito grata pela atuação 
rápida e eficiente”, disse 

Joelma.
Manaus dá um salto 

importante em relação 
à segurança pública, na 
avaliação do prefeito de 
Manaus, David Almeida. 
“Nossa Guarda Municipal, 
depois de 73 anos de exis-
tência, começou a atuar 
com armamentos e a fazer 
treinamentos. É mais um 
grande passo que se dá na 
ampliação da segurança da 
nossa população”.

Delegado de Polícia Fe-
deral aposentado, Sérgio 
Fontes, titular da Semseg, 
não tem medido esforços 
para implementar me-
lhorias à GMM. “Junto ao 
Poder Legislativo estadual 
conseguimos a regulamen-
tação da corporação, como 

órgão de Segurança Públi-
ca do Estado”.

A alteração está prevista 
no Art. 114 da Constitui-
ção Estadual, no inciso VI, 
com efeitos a partir de 16 
de junho de 2021, para to-
das as Guardas Civis dos 
municípios do Estado. Na 
sequência, foi instituído o 
Estatuto da Guarda Mu-
nicipal, seguidos de inves-
timentos em fardamento, 
Equipamentos de Proteção 
Individual (EPIs), material 
tático e aquisição de viatu-
ras, sendo 36 motocicletas 
e 12 automóveis.

Outra conquista para a 
melhoria dos serviços pres-
tados à população foi o 
anúncio feito pelo prefeito, 
no último dia 25 de agosto: 

Servidores da segurança exaltaram equipamentos da Guarda Municipal

realização do concurso da 
Guarda Municipal, com 200 
vagas. O último certame 
da corporação, que neste 
ano completou 74 anos de 
criação, ocorreu em 2012. 
Atualmente, o efetivo é de 
383 servidores.

Além de passar a ter au-
torização para fazer uso 
de arma de fogo, a GMM 
comemora o fato de, em 
dez meses da utilização do 
armamento letal, não ter 
registrado, até o momen-
to, qualquer ocorrência 
pelo emprego equivocado 
das pistolas Taurus, mode-
lo Striker TS9, calibre nove 
milímetros, adquiridas em 
outubro de 2021.

Valorização profissional
Atualmente, as atenções 

se voltam para a implemen-
tação do Plano de Cargo, 
Carreira e Remuneração 
(PCCR) da GMM, que está 
em andamento.

Para o guarda municipal 
Adriano Gomes, subchefe 
da Base Sul, que fica na 
lagoa do Japiim, a atual 
gestão tem visão clínica e 
sensível à atual conjuntura 
da execução das atividades 
da Guarda Municipal.

“Nesse aspecto, Sérgio 
Fontes soube, junto com 
o prefeito David Almeida, 
identificar as reais neces-
sidades da corporação para 
otimizar os serviços na área 
de segurança pública, aten-
ção essa que foi primordial 
para melhorar o aspecto 
técnico e profissional dos 
servidores”, destacou.

Servidor público muni-
cipal, Adriano Gomes in-
gressou na GMM em 2014, 
após aprovação no últi-

motorista de aplicativo pelas 
redes sociais. Após a postagem, 
outras mulheres entraram em 
contato com Ingrid e reconhe-
ceram Marcelo Augusto como 
autor de estupros durante as 
corridas no transporte por 
aplicativo.

“Não é só por mim, mas por 
todas as vítimas que eu re-

solvi me expor, colocar minha 
cara à tapa, até que a Justiça 
seja feita. O sentimento que 
eu sinto agora é de injustiça 
porque ele está vivendo a vida 
dele, enquanto eu estou presa 
na minha casa, não consigo 
trabalhar, não consigo fazer 
as coisas que eu fazia antes. O 
sentimento é injustiça até que 

mo concurso público da 
corporação, e ressaltou 
a importância dos inves-
timentos. “Como agente 
de segurança pública, ao 
longo de quase 10 anos, 
observamos o aumento da 
criminalidade. Passamos a 
atender muito mais crimes 
violentos. Por isso, era ur-
gente a implementação de 
melhorias operacionais de 
trabalho, que nos ajudasse 
a atuar melhor em ocorrên-
cias com elevado nível de 
periculosidade”.

Compromisso social
Sérgio Fontes enfatizou 

que, embora a Semseg 
seja uma secretaria relati-
vamente nova, com pouco 
mais de um ano e meio de 
existência, possui uma sa-
tisfação enorme em dizer 
que na administração do 
prefeito pode implementar 
e estar construindo, pouco 
a pouco, o projeto de mu-
nicipalização da Segurança 
Pública, que é um com-
promisso de campanha do 
prefeito David Almeida.

“Tenho muito prazer 
em estar à frente de uma 
equipe motivada, de fa-
zer essa entrega para a 
sociedade de Manaus. 
Desde fevereiro do ano 
passado, estamos cons-
truindo uma nova Guar-
da Municipal, com novas 
atribuições, mais atuante, 
efetiva e eficaz. Além dis-
so, está engajada a um 
contexto diferenciado de 
segurança pública, porque 
assim as necessidades da 
sociedade exigem nesse 
momento”, pontuou o se-
cretário da Semseg.
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Cid delata suposta pressão de 
Bolsonaro por golpe militar
Segundo Cid, 
Bolsonaro chegou a 
se reunir com militares  
para discutir minuta 
que impediria posse 
de Lula

O então presiden-
te Jair Bolsonaro 
(PL), depois de per-
der as eleições no 

ano passado, tentou con-
vencer a cúpula das Forças 
Armadas a dar um golpe 
de Estado. Ele chegou a 
se reunir com militares de 
alta patente para discutir o 
texto de uma minuta que 
impediria a posse de Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

A informação consta de 
um dos anexos do acordo 
de colaboração premiada 
do tenente-coronel Mauro 
Cid, ex-ajudante de ordens 
de Bolsonaro. O conteúdo 
foi revelado pelo jornal “O 
Globo” e o portal “UOL”.

Cid teria participado des-
se encontro e relatado que 
o então comandante da 
Marinha, almirante Almir 
Garnier, disse que ajudaria 
a colocar o plano em prá-
tica. Os demais presentes, 

no entanto, apontaram que 
não embarcariam em aven-
tura golpista.

O texto da minuta previa, 
entre outros pontos, até a 
prisão de adversários po-
líticos e de ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). Um documento si-

milar foi encontrado pela 
Polícia Federal (PF) na casa 
do ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres. O docu-
mento previa a instauração 
de um estado de defesa na 
sede do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), visando re-
verter o resultado do se-

gundo turno da eleição.
Segundo os investigado-

res, ainda há dúvidas se era 
mesmo texto ou se houve 
várias versões de minutas 
golpistas circulando pelo 
Palácio do Planalto.

O acordo de colaboração 
de Mauro Cid foi fecha-

do pela Polícia Federal e 
homologado pelo ministro 
do STF Alexandre de Mo-
raes em 9 de setembro. 
No mesmo dia, o militar 
foi colocado em liberdade 
provisória.

Ele estava preso desde 
maio, por causa das inves-

Tenente-coronel Mauro Cid é ex-ajudante de ordens do ex-presidente Jair Bolsonaro e figura central de investigação da PF

Lula fará 
nova 
cirurgia 

 O  presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva de-
sembarcou em Brasília, 
na manhã desta quinta-
-feira (21), após exten-
sa agenda em Cuba e 
Estados Unidos desde 
a semana passada. O 
presidente permanece-
rá na residência oficial, 
no Palácio da Alvorada. 

Após os meses de giro 
internacional, ele fará 
uma pausa e passará por 
uma cirurgia no quadril, 
prevista para ocorrer no 
dia 29 de setembro, em 
Brasília. 

Lula tem artrose na 
cabeça do fêmur, que é o 
desgaste na cartilagem 
que reveste as articula-
ções, e vem se queixan-
do de dores com mais 
frequência. A cirurgia 
a que será submetido, 
chamada artroplastia 
do quadril, substitui a 
articulação “doente” por 
uma prótese artificial. 
O procedimento deve 
proporcionar o alívio 
da dor provocada pela 
artrose, a correção de 
deformidades e a recu-
peração do movimento 
da articulação, promo-
vendo conforto para 
realização de atividades 
diárias e de locomoção. 

A recuperação leva 
cerca de seis sema-
nas, mas, antes disso, 
Lula deve voltar a des-
pachar do Palácio da  
Alvorada. 

Resultado foi obtido com os ministros Moraes, Luís Roberto Barroso, Edson Fachin, Cristiano Zanin, Dias Toffoli, Luiz Fux e Gilmar Mendes

STF derruba tese do Marco Temporal 
em votação histórica para indígenas

DIVULGAÇÃO

Por votos 9 votos a 2, o 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) julgou inconsti-
tucional a tese do marco 
temporal para demarca-
ção de terras indígenas. A 
decisão foi obtida nesta 
quinta-feira (21), após a 
11ª sessão para julgar o 
caso.

Pela decisão, fica in-
validada a tese, que é 
defendida por proprie-
tários de terras. Antes 
do resultado conhecido 
hoje, as decisões da Jus-
tiça poderiam fixar que 
os indígenas somente te-
riam direito às terras que 
estavam em sua posse no 
dia 5 de outubro de 1988, 
data da promulgação da 
Constituição Federal, ou 
que estavam em disputa 
judicial na época.

O último voto da sessão 
foi proferido pela presi-
dente da Corte, ministra 
Rosa Weber.

Segundo a ministra, 
a Constituição garan-
te que as terras tradi-
cionalmente ocupadas 
pelos povos indígenas 
são habitadas em cará-
ter permanente e fazem 
parte de seu patrimônio 
cultural, não cabendo a 
limitação de um marco 
temporal.

“Eu afasto a tese do 
marco temporal, acom-
panhando na íntegra do 
voto do ministro Fachin 
[relator], reafirmando 
que a jurisprudência da 

Corte Interamericana 
dos Direitos Humanos 
aponta para posse tra-
dicional como fator para 
reconhecer aos indíge-
nas o direito as suas ter-
ras”, declarou a ministra.

O resultado do julga-
mento foi obtido com 
os ministros Alexandre 
de Moraes, Luís Roberto 
Barroso, Edson Fachin, 

Cristiano Zanin, Dias To-
ffoli, Luiz Fux e Gilmar 
Mendes. Nunes Mar-
ques e André Mendonça 
se manifestaram a favor 
do marco temporal.

Na quarta-feira (27), 
próxima sessão de julga-
mento, os ministros vão 
definir outras questões 
acerca desse tema.

Entre os pontos que 

serão debatidos está a 
possibilidade de inde-
nização a particulares 
que adquiriram terras 
de “boa-fé”. Pelo en-
tendimento, a indeni-
zação por benfeitorias 
e pela terra nua valeria 
para proprietários que 
receberam do governo 
títulos de terras que de-
veriam ser consideradas 

como áreas indígenas.
O processo que mo-

tivou a discussão trata 
da disputa pela posse 
da Terra Indígena (TI) 
Ibirama, em Santa Ca-
tarina. A área é habita-
da pelos povos Xokleng, 
Kaingang e Guarani, e a 
posse de parte da terra 
é questionada pela pro-
curadoria do estado.

JUSTIÇA PLANALTO

tigações sobre a existência 
de um suposto esquema 
para falsificação de certi-
ficados da vacina contra a 
Covid-19.

Além de falar sobre as 
tratativas para um golpe de 
Estado e o caso das vacinas, 
a delação do ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro 
também trata da venda 
de presentes oficiais no 
exterior, como as joias re-
cebidas da Arábia Saudita. 

Defesa de Bolsonaro 
Os advogados de defe-

sa de Jair Bolsonaro (PL) 
emitiram um comunicado, 
na tarde desta quinta-feira 
(21), alegando que o ex-
-presidente “jamais com-
pactuou” com qualquer 
movimento ilegal.

 Em comunicado divul-
gado à imprensa, os ad-
vogados Paulo Amador 
da Cunha Bueno, Daniel 
Bettamio Tesser e Fábio 
Wajngarten afirmaram que 
o ex-presidente “durante 
todo o seu governo jamais 
compactuou com qualquer 
movimento ou projeto que 
não tivesse respaldo em 
lei, ou seja, sempre jogou 
dentro das quatro linhas 
da Constituição Federal”.
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Artesanato amazonense ganha 
projeção em feira nacional

INTERCÂMBIO COMERCIAL 

Construção do porto de Chancay beneficiará a Amazônia
DIVULGAÇÃO

Porto de Chancay, no Peru, deve favorecer toda a Amazônia

A consolidação do Porto de 
Chancay, no Peru, construído 
pela empresa chinesa Cosco 
Shipping, vai favorecer toda a 
Amazônia, segundo o titular da 
Secretaria do Estado, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedec-
ti), Serafim Corrêa, afirmou, em 
entrevista. A obra, conforme 
ele, está prestes a se tornar 
uma das principais vias para o 
intercâmbio comercial entre a 
América do Sul e a China, como 
uma via de mão dupla.

“Os grãos que estão saindo 
do Norte de Mato Grosso via 
Itacoatiara, em vez de descer 
o rio Amazonas, podem subir e 
sair pelo Oceano Pacífico, que 
o ganho de deslocamento vai 
ser maior, logo este porto no 
Peru que os chineses estão 
construindo será a obra de 
infraestrutura mais importan-
te para a Amazônia, embora 

fora da Amazônia, isso mudará 
toda nossa relação interna e 
a nossa logística será signi-
ficativamente melhorada em 
função disso”, destaca.

Serafim explicou que o porto 
de Chancay vai mudar a logís-
tica e que um dos mais bene-
ficiados vai ser o do Amazonas. 
Ele conta que o governador 
Wilson Lima está atento à no-
vidade, assim como todos os 
governos da Amazônia estão 
antenados e na torcida para 
que isso ocorra o mais rápido 
possível.

“Hoje, as nossas exporta-
ções de milho foram maiores 
pela hidrovia do rio amazonas, 
do que pelo porto de San-
tos, aí contemplando o que 
saiu pelo porto de Itacoatiara, 
pelo porto de Santarém e mais 
dois portos que tem abaixo 
de Santarém, todos eles alta-

mente rentáveis, porque dão 
uma economia de frete muito 
grande nas exportações, agora 
imagina saindo pelo Oceano 
Pacífico, aí que será muito 
maior”, declara.

Ciência e Tecnologia
O secretário Serafim pon-

tuou também os atrasos que 
o Brasil enfrentou por muitos 
anos em Ciência, Tecnologia 
e Inovação, mas que agora 
são feitos investimentos e que 
para ele é necessário acelerar 
processos.

“Há 100 anos nós perdemos 
a batalha da borracha por falta 
de ciência, tecnologia e inova-
ção. Nós não podemos perder 
de novo no século XXI esta 
batalha”, explicou ele que uma 
série de fatores são decisivos 
para o Brasil, mas principal-
mente para a Amazônia.

DIVULGAÇÃO

Artesões do Amazonas 
participarão da 5ª edi-
ção Feira Nacional de 
Artesanato e Cultura

Em Tempo

Entre os dias 26 de se-
tembro e 1 de outubro 
de 2023, a cidade de 
Fortaleza, no Ceará, 

recebe a 5ª edição da Fei-
ra Nacional de Artesanato e 
Cultura, a Fenacce. O evento 
ocorre no Centro de Eventos 
do Ceará e conta com a par-
ticipação de artesãos dos 26 
estados brasileiros e do Dis-
trito Federal, se consolidan-
do como uma das maiores 
feiras brasileiras do setor. Do 
Amazonas, participam os ar-
tesãos Walmir Garrido, Rena-
ta Sampaio, Maria Rocineide 
e as associações Teçume da 
Floresta e Copamart.

De acordo com a empresá-
ria Stella Pavan, idealizadora 
da Fenacce, o evento integra 
diferentes setores da econo-
mia, como o de serviços, o 
comércio e o turismo. 

“O desenvolvimento da ca-
deia produtiva do artesanato 
mobiliza diversas áreas e es-
timula, além da geração de 
emprego e renda, também a 
inclusão social, a valorização 
dos saberes tradicionais, o 
associativismo e o intercâm-
bio de conhecimentos”, disse. 

Pelo segundo ano conse-
cutivo, uma parceria entre o 
Programa Nacional do Arte-
sanato (PAB), o Sebrae Na-
cional e a Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações 
e Investimentos - ApexBrasil, 
intensifica os esforços para 
projetar o artesanato brasi-
leiro no cenário internacio-
nal, sobretudo no mercado 
de decoração. Por meio de 
uma Rodada Internacional de 

Negócios, trabalhos de apro-
ximadamente 60 artesãos e 
comunidades artesanais de-
vem ser apresentados a com-
pradores internacionais de 
países como China, Holanda, 
Reino Unido, Irlanda, Áustria, 
EUA, Japão e Jordânia.  

Com curadoria de Lucas 
Lassen, diretor criativo da 
Paiol, e Daniela Vasconce-
los, Consultora de Marketing 
Cultural, a seleção considera 
técnicas, materiais e locali-
dades distintas, tendo como 
objetivo ressaltar a riqueza 
e a diversidade da produção 
artesanal brasileira. 

“Trabalhando há mais de 15 
anos ajudando a promover 
a sustentabilidade dentro 
do artesanato, percebo que 
houve um amadurecimento 
deste mercado, podendo ser 
percebido pela melhoria de 
qualidade das peças e pro-
fissionalização dos artesãos. 
Esta rodada de negócios per-
mite que o governo atual 
e órgãos que cuidam deste 
setor passem a enxergar o 
feito à mão em todo o seu 
potencial, inclusive pensan-
do em políticas concretas 
de fomento e que ajudem 
a desenvolvê-lo”, completa 
Lassen. 

Exporta Mais Brasil
Lançado pela ApexBrasil em 

agosto de 2023, o programa Ex-
porta Mais Brasil prevê a realiza-
ção de 13 rodadas internacionais 
de negócios, em 13 diferentes 
estados, com foco em 13 setores 
produtivos da economia brasi-
leira. Cada rodada tem como 
objetivo estimular a exportação 
em um setor diferente. Até o 
momento, já foram realizadas 
quatro rodadas voltadas para 
os setores de móveis, rochas 
ornamentais, cafés e pescados, 
movimentando cerca de R$ 24 
milhões em negócios entre 
empreendedores brasileiros e 
compradores estrangeiros. 

De acordo com o presi-
dente da ApexBrasil, Jorge 
Viana, o artesanato brasileiro 
possui grande potencial para 
exportação. “Além de valori-
zar o saber fazer de diversas 
regiões do país, o segmento 
traz a diversidade do uso de 
matérias-primas e técnicas 
artesanais que representam 
a vocação de cada canto do 
Brasil. O segmento possui, 
ainda, diferencial competi-
tivo frente aos comprado-
res internacionais, ao apre-
sentarem características de 
sustentabilidade, inovação 
e qualidade”, finaliza Viana. Produtos de artesões do Amazonas são comercializados no evento

Serafim destacou que o mun-
do inteiro tem olhos para o 
Brasil por conta das questões 
climáticas, mas que as novas 
tecnologias começam a che-
gar e citou como exemplo, em 
Manaus, as baterias de carros 
e ônibus elétricos, que estão 
sendo fabricadas no Polo In-

dustrial de Manaus.
“Acho que devemos pro-

pagar mais daquilo que está 
acontecendo, precisamos 
acelerar mais este processo, 
porque se não vamos perder 
a competição para os chine-
ses de uma forma ou de outra. 
Pode colocar barreiras alfan-

degárias, tributos altos, não 
tem problema, eles produ-
zem tão barato que eles vão 
conseguir inundar o mundo. 
Qual é a vantagem que eles 
e a Coreia têm sobre nós? É 
que eles investiram em ciên-
cia, tecnologia e inovação em 
décadas”, revela.
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Restaurante aposta em noites 
temáticas e tempero amazônico 
Aupabá reabre as 
portas com noites 
temáticas dedicadas 
aos amantes de 
churrasco, massa 
e hambúrguer

DIVULGAÇÃO

Quando se trata de en-
contrar um restaurante 
na capital amazonen-
se com técnicas de 

gastronomia internacional e o 
tempero da comida amazôni-
ca, o Aupabá, do Comfort Hotel 
Manaus, é uma das primeiras 
opções que vem à mente. Após 
a pandemia, o espaço gastro-
nômico reabre suas portas 
neste mês de setembro, com 
noites temáticas dedicadas aos 
amantes de churrasco, massa e 
hambúrguer.

Além de funcionar todos os 
dias para café, almoço e jantar, 
das 6h às 22h, o restaurante 
do hotel localizado no Distrito 
Industrial I conta com a “Noite 
da Massa” às terças, a “Noi-
te do Churrasco de Boteco” às 
quartas (que ocorre na área de 
lazer do hotel) e a “Noite do 
Hambúrguer” às quintas.

“Após esses anos sem conse-
guir realizar nossas atividades 
no restaurante, é uma grande 
alegria reabrir este espaço para 
nossos hóspedes e público ex-
terno. Com a reabertura, trou-
xemos novidades como as noi-
tes temáticas”, enfatiza a nova 
gerente comercial do Comfort 
Hotel Manaus, Bárbara Chalise.

De acordo com a turismóloga 
– graduada pela Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA) 
–, o menu da programação con-
ta com opções para todos os 

Em Tempo

pratos da culinária interna-
cional com toques regionais, 
em alusão ao nome indígena, 
da língua tupi-guarani, que 
significa “terra de origem”.

Hoje, a cozinha é comandada 
pelo chef Armando Nascimen-
to – que atua na rede Atlan-
tica Hospitality International 
desde 2007 –, com auxílio do 
cozinheiro líder, Antônio Brito, 
e do chefe de fila, Marinaldo 
Ferreira, que comanda a equi-
pe de garçons e cummins.

A equipe é responsável pe-
los cardápios personalizados 
dos dias normais e pelo menu 
especial das noites temáti-
cas, que possui valores para 
todos os bolsos: a “Noite da 
Massa” funciona com serviço 
de buffet livre sob o valor de 
R$ 55; a “Noite do Churrasco 
de Boteco” possui churrasco 
completo no valor de R$ 27,50 

e churrasco simples no valor 
de R$ 13,20; e a “Noite do 
Hambúrguer” possui opções 
que variam de R$ 26 a R$ 35, 
todas servidos com fritas de 
acompanhamento.

Conforme Bárbara, o cardá-
pio do restaurante é prepara-
do para agradar a todos, com 
opções conhecidas na culi-
nária internacional, como filé 
e frango à parmegiana, bem 
como os peixes amazônicos, 
como pirarucu e tambaqui.

“O Auapabá é um restau-
rante inserido em um hotel 
de bandeira internacional, 
que recebe muitos hóspedes 
de diversos locais do Brasil 
e do exterior. Então, temos 
aqui a excelente oportunidade 
de juntar as técnicas de gas-
tronomia internacional com 
toques regionais da nossa 
comida amazônica”, pontua.

paladares.
“No ‘Churrasco de Boteco’, te-

mos espetos de carne, de carne 
com calabresa e de frango com 
bacon, servidos com acompa-
nhamentos de arroz, maione-
se, vinagrete e farofa. Já na 
‘Noite de Massas’ temos pastas 
recheadas, rondele de queijo 
e presunto, lasanhas, nhoque 
e molhos, como bolonhesa, 
três queijos, pomodoro. Tudo 
preparado para a escolha do 
cliente com serviço de buffet 
livre. Enquanto isso, na ‘Noite 
do Hambúrguer’, temos diver-
sas seleções de hambúrgueres 
artesanais, incluindo versões 
vegetarianas. A opção mais 
pedida é sem dúvidas o ‘Ham-
búrguer do Chef’, feito com pão 
brioche bem macio, hamburger 
artesanal, queijo muçarela, tiras 
de bacon e cebola carameliza-
da”, detalha.

O público externo pode visitar 
os ambientes do Comfort Hotel 
Manaus – que pertence à rede 
Atlantica Hospitality Internatio-
nal – tanto para consumo no 
restaurante quanto no bar lo-
calizado na área da piscina (com 
permissão para nadar garantida 
somente aos hóspedes).

“Temos uma excelente estru-
tura. Nosso restaurante com-
porta até 140 pessoas, inclusive 
podendo ser locado para even-
tos privados. Temos equipe trei-
nada e qualificada pronta para 
melhor atender nossos clientes, 
bem como comida de altíssima 
qualidade, ambiente confortá-
vel e amplo estacionamento 
cortesia”, pontua Bárbara, que 
também é pós-graduada em 
Gestão Comercial e Vendas pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV).

Ancestralidade Amazônica
Inaugurado em 2011, o res-

taurante Auapabá oferece 

Peixes ornamentais já movimentaram a economia de Santa Isabel do Rio Negro

Programa planeja retorno da cadeia 
produtiva de peixe ornamental

O Cidade Empreendedora, progra-
ma executado pela Prefeitura de 
Santa Isabel do Rio Negro e pelo 
Sebrae Amazonas, planeja uma série 
de ações voltadas para a retomada 
da cadeia produtiva de peixe orna-
mental, que já foi a principal atividade 
econômica da região.

Segundo dados do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis (Ibama), 
o Amazonas já atingiu cerca de 80% 
das exportações brasileiras de peixes 
ornamentais. A atividade é particu-
larmente significativa para as co-
munidades ribeirinhas, que encon-
tram na criação e venda de peixes 
ornamentais uma fonte de renda 
importante.

Para o setor de peixes ornamentais, 
o programa alinha ações que serão 
voltadas para o marketing, comércio 
e vendas de peixe ornamental, por 
meio da primeira Feira Internacional 
do Peixe Ornamental, que ocorrerá 
no mês de novembro; boas práticas 
de manejo pós-captura do peixe or-
namental; missão caravana do peixe 
ornamental; boas práticas no cultivo 
de peixe com adoção de tecnologia.

Para o superintendente substitu-
to do Ministério de Agricultura e 
Pecuária no Amazonas (Mapa), Vi-
nícius Lopes, a retomada da cadeira 
produtiva de peixe ornamental vai 

impactar diretamente no desenvol-
vimento socioeconômico e ambien-
tal do município.

“A retomada da produção de peixes 
ornamentais terá um impacto direto 
na economia local, gerando empre-
gos e renda para a população. Além 
disso, a atividade pode atuar como 
uma forma de preservação dos re-
cursos naturais da região”, comenta 
Lopes.

As primeiras ações do progra-
ma para o setor iniciaram no iní-
cio do mês de junho, com o curso 
de manejo do peixe ornamental 
pós-captura, em parceria com a 
Ornapesca e Instituto de Desenvol-
vimento Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do Amazo-
nas (Idam), além da primeira reunião 
de alinhamento para o planejamen-
to da primeira Feira Internacional 
de Peixe Ornamental, que ocorreu 
no mês de agosto. As atividades 
trabalham em conjunto com a Feira, 
assim o programa fornece suporte 
técnico, capacitação e estímulo ao 
empreendedorismo.

Lopes ainda pontua que muito 
mais que o incentivo, o programa, em 
parceria com a Prefeitura de Santa 
Isabel do Rio Negro e com o apoio 
do Mapa, tem o objetivo de informar 
a importância e os desdobramentos 
da retomada da produção de peixes 

ornamentais.
“Além de alertar sobre a necessida-

de de cuidados ambientais e discutir 
os incentivos governamentais e os 
desafios enfrentados pelos produ-
tores, queremos mudar a realidade 
da população do município”, pontua 
o superintendente substituto.

O programa atuará na capacita-
ção e consultoria técnica, abordan-
do temas como manejo adequado 
dos peixes, boas práticas de cria-
ção, controle de qualidade, logística 
e comercialização. Com o aprimo-
ramento das técnicas de produção, 
é possível elevar a qualidade dos 
peixes e aumentar a competitividade 
no mercado.

Assim como a identificação de no-
vos mercados, por meio de estudos 
de mercado e análise de demanda; 
incentivo à sustentabilidade, com 
a adoção de práticas sustentáveis, 
estimulando a sustentabilidade am-
biental e a preservação da fauna e 
flora aquática.

A retomada da atividade de peixe 
ornamental também contribui para 
a educação ambiental e a conscien-
tização da população sobre a impor-
tância da conservação da biodiver-
sidade, assim explica o Gerente de 
Empreendedorismo no Interior do 
Sebrae/AM, José Antonio Cardoso 
Fonseca.

DIVULGAÇÃO

CIDADE EMPREENDEDORA

“Com o programa e suas atividades 
para o setor, as comunidades locais 
podem aprender sobre a importância 
da criação de peixes ornamentais 
como comentador de renda, de ne-
gócios, assim como a necessidade 
de proteger a biodiversidade para 
garantir o futuro”, elucida o gerente.

Ações do Cidade Empreendedora
Com pouco mais de 3 meses de 

atuação do Cidade Empreendedora 
no município de Santa Isabel do Rio 
Negro, o programa já realizou ação 
de crédito, curso de eletricista, pa-

nificação, cozinha regional, garçom, 
beneficiamento da farinha e seus 
derivados, gestão de pessoas, enca-
nador e outros.

Além das atividades planejadas 
para a retomada da cadeira produ-
tiva de peixe ornamental, ainda estão 
previstos para o mês de setembro e 
outubro cursos de fotografia para 
mídias digitais, marketing digital, cur-
so de barbeiro básico e avançado, 
chamada pública e leis de licitação, 
consultoria em turismo, mecânica de 
motor de 2T e curso de boas práticas 
na pesca esportiva.

Restaurante Au-
pabá oferece um 
cardápio variado



Manaus, sexta-feira 22 de setembro de 2023

Clara Gentildiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

Em Tempo

Em quinze dias, o esta-
do do Amazonas re-
gistrou 4.212 focos de 
queimadas, de acor-

do com dados do Instituto 
Nacional de Pesquisas Es-
paciais (Inpe). Mesmo sem 
o consolidado do mês de 
setembro, esse é o segundo 

Em duas semanas, 
Amazonas tem 
mais de 4.000 
focos de queimadas 
detectados 

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Participaram da reunião secretários municipais de Defesa Civil e Meio Ambiente 

Servidores orientam população 
em três zonas da capital

Corpo de Bombeiros traça 
medidas contra incêndios 

maior registro do ano, atrás 
apenas de agosto, que so-
mou 5.474 focos de incêndio.

O Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM) re-
alizou, na manhã desta última 
quinta-feira (21), reunião de 
alinhamento técnico de estra-
tégias de combate aos incên-
dios nos municípios do interior 
do estado. A videoconferência 
aconteceu na Sala de Situação 
da corporação, com participa-
ção de secretários municipais 
das áreas de Defesa Civil e 
Meio Ambiente.

De acordo com o coman-
dante-geral do CBMAM, coro-
nel Orleilso Muniz, a tratativa 
técnica durante a videocon-

TECNOLOGIA 

Solução ajuda tetraplégicos a usarem computadores 
Redação

Pesquisa gerou uma so-
lução tecnológica que torna 
possível pessoas tetraplé-
gicas, por exemplo, a aces-
sar computadores para 
realizar diferentes tarefas, 
entre as quais, editar tex-
tos, criar planilhas e nave-
gar na internet, utilizando 
somente movimentos da 
cabeça, piscar de olhos ou 
abertura de boca. O projeto 
foi realizado pela Fundação 
Paulo Feitoza - FPFtech, em 
Manaus.

Com a solução, desenvol-
vida a partir do processa-
mento de imagens, uso de 
sensores, internet das coi-
sas e inteligência artificial, 
tetraplégicos e pessoas sem 
as mãos também podem 

executar comandos como 
ligar e desligar lâmpadas, 
televisores,  ar-condiciona-
dos e demais equipamentos 
eletroeletrônicos.

De acordo com o coorde-
nador da pesquisa e geren-
te de projetos da FPFtech, 
doutor em engenharia, Ro-
gério Caetano, a tecnologia 
oferece importante inclu-
são social e digital. 

“O sistema preparado no 
projeto pode possibilitar o 
retorno aos estudos, retor-
no ao mercado de trabalho. 
Hoje em dia você consegue 
trabalhar de forma remota 
utilizando o computador. 
Além de proporcionar o 
aumento da independên-
cia, melhora da autoestima 
e da qualidade de vida”, 
destacou.

Funcionamento A solução 
elaborada no âmbito do pro-
jeto é composta de um siste-
ma de hardware e software. 
A solução utiliza movimen-
tos da cabeça para controlar 
o cursor do mouse na tela 
do computador a partir de 
imagens capturadas via We-
bcam. “Basicamente com a 
abertura de boca e piscadas, 
a pessoa consegue fazer o 
click do mouse. A partir de 
teclados virtuais consegue 
digitar textos”, explicou o 
doutor.

Também foram desenvol-
vidos dispositivos IOT (em 
inglês, sigla para “Internet 
das Coisas”) específicos 
para o projeto, que per-
mitem conectar diferentes 
aparelhos tecnológicos e  
o comando do usuário ao 

acessar o computador.
Produção científica O pro-

jeto, intitulado Activelris, 
gerou produção de artigos 
científicos, apresentação 
em eventos tecnológicos 
e debates em importantes 
seminários e conferências 
dentro e fora do Amazonas.

A pesquisa, promovida 
com recursos da Financia-
dora de Estudos e Projetos 
(Finep) e investimentos de 
empresas sediadas no Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
aportados por meio da lei 
de informática, contou com 
a participação de pesqui-
sadores, engenheiros, ana-
listas de sistemas, desig-
ners, além de pessoas com 
deficiência que auxiliaram 
nos testes de usabilidade 
da ferramenta.

DIVULGAÇÃO

ferência foi importante para 
reafirmar a parceria de atu-
ação integrada entre Esta-
do e Municípios e alinhar 
demandas logísticas e envio 
de bombeiros aos municí-
pios com índices maiores de 
focos de incêndio.

 “Nós atuamos na parte 
operacional, mas também 
no monitoramento para que 
possamos trabalhar de for-
ma preventiva. Realizamos 
essa reunião para ouvir as 
demandas dos secretários 
municipais e alinhar a atu-
ação das nossas equipes de 
bombeiros presentes nes-
sas cidades juntamente com 
os trabalhos realizados pelas 

pastas de Defesa Civil e Meio 
Ambiente locais, que são pe-
ças-chaves neste processo”, 
disse o coronel Muniz.

A partir desta quinta-fei-
ra, as reuniões da corpo-
ração irão acontecer duas 
vezes por semana, com atu-
alização do status de focos 
de incêndio por municípios, 
bem como métodos de com-
bate adotados.

“Atualmente, temos bom-
beiros atuando em 21 mu-
nicípios polos do interior do 
Amazonas. Em determina-
das áreas rurais e ribeirinhas 
existe uma maior dificuldade 
de acesso logístico das nos-
sas equipes e essa tratativa 

com os municípios é fun-
damental nesse momento 
em que passamos por essas 
condições climáticas adver-
sas”, destacou o comandan-
te-geral do CBMAM.

Dados operacionais
Atualmente, o Corpo de 

Bombeiros tem equipes 
atuantes no combate dire-
to dos focos de incêndio 
em 21 municípios do interior. 
Segundo dados consolida-
dos da Sala de Situação do 
CBMAM, entre 12 de julho e 
20 de setembro foram com-
batidos 1.255 incêndios no 
Amazonas, sendo 771 destes 
casos no interior.

‘Sine nos 
Bairros’ nesta 
sexta-feira 

SERVIÇOS 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
promove, nesta sexta-feira 
e sábado, 22 e 23 de se-
tembro, quatro ações itine-
rantes, que fazem parte do 
programa “Sine nos Bairros”, 
nos bairros Colônia Antônio 
Aleixo, zona Leste; Tarumã, 
Centro-Oeste; Cidade Nova 
e Alfredo Nascimento, am-
bos na zona Norte.

O Sine Manaus estará 
presente nas três zonas da 
cidade, levando até a po-
pulação serviços gratuitos, 
como orientação para ca-
dastro, Carteira de Trabalho 
e Previdência Social (CTPS 
Digital) e seguro-desem-
prego, além de diversas 
vagas de emprego. 

Nesta sexta-feira (22), das 
8h às 12h, a programação vai 
atender os moradores do 
bairro Colônia Antônio Alei-
xo, na Associação Espírita 
Jesus Gonçalves, localizada 
na rua Nova República, nº 
99, zona Leste da capital.

No sábado (23), três pon-
tos da cidade receberão as 
atividades itinerantes: ini-
ciando das 8h às 16h, na es-
cola municipal Santa Rosa 
2, localizada na rua Rio Pu-
rus, bairro Tarumã, na zona 
Centro-Oeste de Manaus; 
de 8h às 12h, na Igreja

Pessoas tetraplégicas poderão utilizar internet com os movimentos do corpo 
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Ramal é entregue pavimentado 
na estrada de Rio Preto da Eva
Governador 
também entregou 
mudas, sementes 
e alevinos a 
produtores rurais e 
piscicultores

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima vistoriou a obra 
de reforma e moder-
nização da rodovia 

AM-010, nesta quinta-feira 
(21), no trecho do quilômetro 
34 da estrada que liga Manaus 
a Itacoatiara. Com 119 quilô-
metros pavimentados com a 
primeira camada de asfalto, 
o projeto já alcançou 35% de 
execução.

Na ocasião, o governador 
também inaugurou o ramal do 
Sulivan Portela, em Rio Preto 
da Eva (a 57 quilômetros da 
capital) e entregou mudas, 
sementes e alevinos a pro-
dutores rurais e piscicultores.

Segundo a Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
(Seinfra), o planejamento 
para 2023 é que o total de 
168 quilômetros da AM-010 
seja pavimentado com a pri-
meira camada asfáltica e 42 
quilômetros com a segunda 
camada. A primeira tem qua-
tro centímetros de espessura 
e a segunda 3,5 centímetros.

“O trabalho que está sendo 
feito ali na AM-010 é um tra-
balho que tem a qualidade do 
nosso governo. Mesmo com a 
passagem das carretas, a gen-
te está preparando uma ro-
dovia para durar entre 10 e 15 

Em Tempo

anos”, afirmou o governador 
Wilson Lima, em discurso aos 
moradores durante a entrega 
do ramal do Sulivan Portela.

Acompanharam o gover-
nador nas agendas o depu-
tado federal Fausto Júnior; 
o prefeito de Rio Preto da 
Eva, Anderson Souza, que 
também preside a Associa-
ção dos Municípios do Ama-
zonas; vereadores da cidade, 
incluindo o presidente da Câ-
mara Municipal, Henri Braga; 
e os secretários estaduais de 
Infraestrutura, Carlos Henri-
que, e de Produção Rural, 
Daniel Borges.

A obra da rodovia gera mais 
de 8 mil empregos diretos e 

indiretos. A reforma e moder-
nização da rodovia contem-
plam serviços do quilôme-
tro 13 ao 263,40, incluindo o 
alargamento da rodovia que 
passa a ter dez metros de 
largura.

No trecho que compreende 
Manaus e Rio Preto da Eva e 
que foi vistoriado por Wilson 
Lima são executados serviços 
de terraplanagem e pavimen-
tação, do quilômetro 29 ao 36.

Em outros dois trechos 
são executados serviços de 
limpeza, terraplanagem, dre-
nagem e pavimentação: do 
quilômetro 133 e 111 (Vila de 
Lindoia / Rio Preto da Eva) 
e do quilômetro 215 ao 242 

(Lindoia / Itacoatiara). Além 
disso, do quilômetro 166 ao 
154, onde já foi executada 
a segunda camada asfáltica, 
está sendo implantada a si-
nalização horizontal da via.

 
Ramal do Sulivan Portela
Com investimentos de R$ 

19,4 milhões do Estado, a obra 
de recuperação do ramal Su-
livan Portela gerou 270 em-
pregos diretos e indiretos e 
beneficia mais de mil famílias 
residentes no entorno da via.

“O ramal que a gente está 
entregando aqui é um ramal 
que vai mudar a vida de quem 
mora para cá, vai mudar a 
perspectiva de vida de quem 

mora aqui. É a possibilidade 
de você sair com a sua con-
dução, é a possibilidade de um 
aluno chegar na sua escola 
em segurança, é o motorista 
Wesley que não vai mais ficar 
no atoleiro todas as vezes 
que chove”, destacou Wilson 
Lima, ao mencionar Wesley 
Luís, que mora há 20 anos 
no ramal e que agradeceu 
pela obra.

A pavimentação do ramal 
vai facilitar o escoamento da 
produção rural local, rica no 
cultivo e extração de açaí, 
cupuaçu e hortifrutigranjeiros.

“Nós, alunos e moradores 
do ramal Francisca Men-
des Sulivan Portela, agra-

São registrados, anu-
almente, 42,7 milhões de 
eventos adversos por ano, 
nos hospitais em todo o 
mundo, enquadrados como 
situações evitáveis, relacio-
nadas à segurança dos pa-
cientes. O tema está sendo 
discutido em Manaus, por 
especialistas nacionais e in-
ternacionais. 

A programação faz parte 
do “I Congresso e III Simpósio 
Norte de Qualidade e Segu-
rança do Paciente”, evento 
organizado pela Qualipa-
ciente Amazonas. O evento 
segue até sábado (23), no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, na Avenida Cons-
tantino Nery.

Liane Cavalcante, da Qua-
lipaciente, explica que even-
tos adversos é toda situação 
que ocorre durante a inter-
nação do paciente e foge do 
curso natural. A profissional 
cita como exemplo infecções 
hospitalares, erro de medi-
cação ou de dosagem, que-
das, entre outras inúmeras 
intercorrências.

“Na maioria das vezes, são 
situações evitáveis e que 
podem ser prevenidas com 
boas práticas, tecnologia, 
entre outras iniciativas. Uma 
das ferramentas que mais 
enfatizamos é a Qualidade 

da Assistência, que é um 
conjunto de normas, regido 
pela Organização Nacional 
de Acreditação, para que os 
hospitais tenham uma siste-
matização do atendimento. 
Com isso, a chance de erro 
diminui consideravelmen-
te”, destaca.

Para evitar ou reduzir os 
eventos adversos é neces-
sário, de acordo com ela, 
estrutura, investimento na 
qualidade, acreditação hos-
pitalar, seguir os protocolos 
indicados e, principalmente, 
o envolvimento de todos os 
profissionais da saúde. “Pre-
cisamos fazer como o setor 
de aviação. Tem um che-
cklist e protocolos que são 
seguidos à risca. O mesmo 
vale para o setor de saúde”, 
compara.

Programação
A programação do “I Con-

gresso e III Simpósio Norte 
de Qualidade e Segurança do 
Paciente”, prossegue nesta 
sexta-feira (22) das 8h às 18h 
e, no sábado (23), das 8h às 
12h. A programação do even-
to inclui conferências, mesas 
redondas e apresentação 
de trabalhos, abordando a 
questão da segurança do pa-
ciente, nos âmbitos nacional 
e mundial.

UEA cria dispositivo ‘Curupira’que 
identifica sons de desmatamento

PROTEÇÃO AMBIENTAL

Especialistas discutem 
protocolos de segurança

Um projeto batizado de 
“Curupira”, em alusão ao 
ser mitológico guardião da 
floresta, foi desenvolvido 
por uma equipe multidisci-
plinar de pesquisadores da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), por meio 
do Laboratório de Sistemas 
Embarcados (LSE/HUB). 
Ainda em fase de testes, o 
dispositivo possui um siste-
ma de monitoramento inte-
ligente, que identifica sons 
de motosserra e trator na 
floresta e pode auxiliar no 
combate ao desmatamento.

O alcance dos dispositivos 
“Curupira” é estendido por 
meio de uma rede de co-
municação, permitindo que 
compartilhem informações 
entre si e enviem alerta para 
um roteador central, loca-
lizado a até 15 quilômetros 
de distância. Esse roteador 
encaminha os dados para 
análise em um programa de 
computador, possibilitando 
a visualização e ação apro-
priada em tempo real.

Para o reitor da UEA, An-
dré Zogahib, a criação do 
dispositivo é mais um marco 
de avanço para a universi-
dade, que trabalha em ou-
tros projetos voltados para 
a proteção ambiental.

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Tecnologia possui um sistema que identifica sons de motosserra e trator

“Esse projeto é muito impor-
tante para a nossa universi-
dade, porque mostra a nossa 
capacidade de desenvolver 
pesquisas, fazendo com que 
os nossos professores e alu-
nos trabalhem de forma in-
tegrada. Evidentemente, isso 
nos coloca em um patamar 
muito diferenciado”, ressaltou 
o reitor da UEA.

O coordenador do Labo-
ratório de Sistemas Embar-
cados (LSE/HUB), professor 
Raimundo Claudio, destacou 

a iniciativa do projeto como 
promissora para o combate ao 
desmatamento no Amazonas. 
Segundo ele, outras tecnolo-
gias parecidas existem na Eu-
ropa, mas não são adequadas 
para a realidade do território 
brasileiro.

“Existem soluções similares 
a essa do ‘Curupira’, mas nós 
criamos algo que é realmente 
aplicável para a nossa reali-
dade. Temos alguns desafios, 
sendo o primeiro deles o de 
como você extrai a informação 

Wilson Lima estava acompanhado do prefeito de Rio Preto da Eva, Anderson Souza durante evento

decemos ao excelentíssimo 
senhor governador Wilson 
Lima pelo excelente tra-
balho de pavimentação do 
nosso ramal, beneficiando 
nossas comunidades que há 
anos sofrem, principalmen-
te no inverno”, leu a jovem 
moradora do ramal, estu-
dante do 6º ano, Monique 
da Silva.

Localizado no quilômetro 
77 da rodovia AM‐010, o ramal 
possui 19,3 quilômetros de 
extensão e recebeu serviços 
de terraplenagem, pavimen-
tação em concreto asfáltico, 
drenagem e sinalização ver-
tical e horizontal.

“Hoje, eu estou muito feliz, 
primeiro por ver esse ramal 
inaugurado. Segundo por ver 
vocês (moradores) mais feli-
zes do que eu. Com a felici-
dade de vocês e a minha é 
que eu transmito ao senhor 
(Wilson Lima) a minha grati-
dão de poder estar recebendo 
o senhor na nossa terra e lhe 
dizer: governador, muito obri-
gado!”, agradeceu o prefeito 
Anderson.

 
Fomento a agricultores e 

piscicultores
Para fomentar a produção 

agrícola e piscicultura de Rio 
Preto da Eva, o governador 
Wilson Lima também entre-
gou mais de 3,6 mil mudas de 
café e banana; 264 cartões 
do produtor primário (CPP), 
55 cadastros nacionais da 
agricultura familiar (CAF) e 
35 cadastros ambientais ru-
rais (CAR); 10 mil alevinos; 80 
quilos de sementes e outros 
itens para beneficiar agricul-
tores e piscicultores.

da floresta com um baixo 
custo. Este nós consegui-
mos vencer, mas o segundo 
desafio é tornar o dispositivo 
de baixa manutenção, para 
que não tenha necessidade 
de ir ao local instalado sem-
pre”, destacou o coordena-
dor do laboratório.

O responsável pelo de-
senvolvimento do disposi-
tivo, Thiago Almeida, pon-
tuou que a tecnologia é 
uma aliada importante na 
preservação da natureza. 
Para que as informações 
captadas na floresta che-
gassem em tempo real ao 
laboratório, uma tecnologia 
de comunicação sem fio e 
que funciona por radiofre-
quência chamada “LoRa” foi 
utilizada.

“É uma tecnologia mais 
utilizada no campo, in-
terior, onde não há um 
bom sinal de internet. A 
partir do momento que o 
nosso dispositivo recebe 
essa mensagem e detec-
ta o ataque às árvores, 
ela vai para uma espécie 
de nuvem de armazena-
mento e pode ser aces-
sada de qualquer parte 
do mundo”, esclarece o 
coordenador do projeto 
‘Curupira’.
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11País/Mundo
PNI prepara inclusão de vacinas 
de covid-19 no calendário de rotina
Proposta é imunizar 
grupos mais 
vulneráveis ao 
agravamento da 
doença

RAQUEL PORTUGAL/ FIOCRUZ

Após mais de 540 mi-
lhões de doses aplica-
das em quase três anos, 
o Brasil vive em 2023 

um período de transição na 
vacinação contra a covid-19, 
das campanhas emergenciais 
para a imunização de rotina. 
A avaliação foi feita na última 
quarta-feira (20) pelo diretor 
do Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI), Eder Gatti, na 
Jornada Nacional de Imuniza-
ções, realizada pela Socieda-
de Brasileira de Imunizações 
(SBIm), em Florianópolis. O di-
retor disse que os municípios 
trabalham há praticamente 
três anos em uma campanha 
de vacinação contra a covid, 
mas a mudança no cenário epi-
demiológico da doença requer 
a incorporação dessa vacina no 
calendário do programa.

Para 2024, a proposta ainda 
em elaboração é a adoção de 
um calendário de vacinação 

Em Tempo

Mudança requer incor-
poração dessa vacina no 
calendário do programa

Corrida contra o vírus
O secretário do Departa-

mento de Imunizações da So-
ciedade Brasileira de Pediatria 
e representante da SBIm em 
Pernambuco, Eduardo Jorge 
da Fonseca, descreve que a 
transição para uma vacinação 
de rotina contra a covid-19 está 
em discussão em todo o mun-
do. O Reino Unido, por exemplo, 
decidiu adotar a recomenda-
ção da vacina aos grupos prio-
ritários sugeridos pela OMS. 

Já outra parte da Europa e os 
Estados Unidos estenderam a 
vacinação a toda a população. 

A corrida constante para 
manter as vacinas atualizadas 
contra as cepas circulantes tem 
sido vencida pelo coronavírus 
SARS-CoV-2, que continua a 
sofrer novas mutações para 
adquirir escape imunológico. 
As vacinas continuam com-
provadamente efetivas para 
redução da gravidade de suas 
infecções, mas não conseguem 

neutralizá-las nem bloquear o 
vírus, que está sempre um pas-
so à frente em sua evolução 
acelerada. Um exemplo disso 
é a vacina monovalente contra 
a variante XBB, que chegou 
aos Estados Unidos em um 
momento em que a variante 
dominante era a EG.5, e já com 
a BA.2.86 em ascensão.

Apesar dessa necessida-
de, ele reforça que as vacinas 
atuais conseguem reduzir de 
forma importante as chances 

contra a covid-19 na rotina de 
crianças menores de 5 anos, 
e doses de reforço periódicas 
ao menos uma vez por ano 
para grupos de risco, como 
idosos, imunocomprometidos 
(pacientes com sistema imu-
nológico debilitado) e gestan-
tes, seguindo orientação da 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Há ainda a possibilidade 
de inclusão de outros grupos 
como profissionais de saúde e 
comunidades tradicionais. 

O diretor do PNI pretende ini-
ciar uma estratégia de vacina-
ção de rotina contra a covid-19 
no início de 2024, para substituir 
o “caráter de excepcionalidade”, 
com constantes alterações, que 
ainda dita o ritmo da imunização 
contra a doença.

Para garantir vacinas na-
cionais da plataforma RNA 
mensageiro, mais versátil na 
luta contra o coronavírus, o 
Ministério da Saúde tem apoia-
do desenvolvimentos próprios 
do Instituto de Tecnologia em 
Imunobiológicos (Bio-Mangui-
nhos) e do Instituto Butantan. 
Gatti considera que o ideal é 
que uma tecnologia nacional 
de RNA mensageiro possa es-
tar à disposição do PNI, uma vez 
que as vacinas contra covid-19 
oferecidas por esses labora-
tórios até o momento são de 
outras plataformas.

EUA liberam vistos de trabalho para 
500 mil imigrantes venezuelanos

O governo dos Estados 
Unidos anunciou um pro-
grama que torna mais de 
472 mil venezuelanos elegí-
veis a um visto de trabalho. 
A medida acontece depois 
que o governo de Nova York 
fez um apelo à Washington 
para aliviar os efeitos da 
crise migratória. Na prática, 
o benefício se aplica aos ve-
nezuelanos que entraram 
em território americano an-
tes do dia 31 de julho.

O governo federal optou 
por expandir um progra-
ma de ajuda humanitá-
ria chamado Temporary 
Protected Status (TPS), 
em português, Estatuto 
de Proteção Temporária. 
Dessa forma, a administra-
ção de Joe Biden não de-

pende do Congresso para 
aprovar um projeto de lei, 
facilitando o processo.

A medida vale para todo 
o país. Além do visto de 
trabalho, os venezuelanos 
têm a garantia de não serem 
deportados, por um período 
de 18 meses. O estado de 
Nova York foi o mais so-
brecarregado pela chegada 
em massa de venezuelanos, 
nos últimos meses. A crise 
gerou uma ruptura entre o 
governo local e Washing-
ton.

O prefeito de Nova York, 
Eric Adams, é um crítico fer-
renho da forma como a ad-
ministração Biden tem lida-
do com a crise migratória no 
país. Ele pressionou a Casa 
Branca para que os vistos de 

trabalho fossem liberados. 
Dessa forma, os imigrantes 
não dependeriam apenas 
das ajudas sociais ofereci-
das pela prefeitura

Crise migratória
O governo americano 

enfrenta um número cres-
cente de venezuelanos e 
pessoas de outras nacio-
nalidades que chegam na 
fronteira dos Estados Uni-
dos com o México. Nesta 
semana, o Departamento 
de Estado dos EUA enviou 
mais de 800 militares e 
2.500 agentes da Guarda 
Nacional para a região da 
fronteira. Segundo as auto-
ridades, o aumento do nú-
mero de imigrantes é algo 
sem precedentes.

IMIGRAÇÃO

Migrante da Venezuela caminha pela rua em El Paso, Texas, EUA

Primavera mais quente é esperada em Manaus

Primavera de 2023 no Brasil será uma 
das mais quentes da última década

O serviço meteorológico 
Meteum fez uma previsão 
para a primavera de 2023 
no Brasil. Segundo os analis-
tas do serviço, haverá pouca 
chuva e a temperatura será 
sensivelmente superior à 
média, fazendo deste mês 
de outubro o mais quente 
dos últimos 10 anos.

“De acordo com nossa pre-
visão, a temperatura média 
de outubro a dezembro de 
2023 no Brasil será 1 °C su-
perior à média observada nos 
últimos 10 anos. Em outubro, 
a temperatura ultrapassará a 
média em 1,1 °C, tornando este 
o outubro mais quente em 
uma década. A temperatura 
estará acima da média em 
todas as 15 principais cidades 
do país”, diz Alex Ganshin, CEO 
da Meteum.

Entre as principais cidades 
do Brasil, a primavera mais 
quente é esperada em Ma-
naus, onde a temperatura 
ultrapassará a média da últi-
ma década em 1,3 °C, atingin-
do +28,8°C, entre outubro e 
dezembro. Uma temperatura 
média mais elevada foi re-
gistrada nas maiores cidades 
do Brasil apenas uma vez na 
última década. Isso também 
aconteceu em Manaus: na 
primavera de 2015, a tem-
peratura média por lá era 
de +29,2°C.

Já Goiânia e Brasília tam-
bém terão um aumento de 
1,2 °C na temperatura média: 
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+25,9°C e +24,4°C res-
pectivamente. Enquanto 
isso, a primavera mais 
fresca é esperada em 
Curitiba (+19,6°C).

Chuvas fortes não são 
esperadas nesta prima-
vera: segundo a previsão, 
a quantidade de precipi-
tação no Brasil será cerca 
de 10% menor que a média 
observada na última dé-
cada. Entre as grandes 
cidades, apenas Porto 
Alegre e Curitiba viverão 
uma primavera chuvosa. 
Em Porto Alegre, a quan-
tidade de precipitação 
ultrapassará em 42% a 

média da última década 
e, em Curitiba, será 24% 
superior à média.

Sobre a Meteum
A Meteum é uma em-

presa que desenvolve e 
implementa sua própria 
tecnologia patenteada 
para fornecer previsões 
meteorológicas hiperlo-
cais baseadas em IA. For-
nece informações mete-
orológicas a indivíduos e 
empresas, ajudando-os a 
adaptar-se ao clima em 
constante mudança e a 
minimizar os riscos ope-
racionais.

de internação ou morte por 
covid-19, mesmo quando não 
estão diretamente atualizadas 
com a “versão mais recente” do 
coronavírus. Por isso, é preciso 
ampliar a cobertura vacinal com 
as doses de reforço bivalente 
e proteger também as crian-
ças que não tiveram acesso ao 
esquema inicial de duas doses. 

Salto evolutivo
O desenvolvimento de uma 

vacina genérica que prote-
ja não apenas contra todas 
a variantes do SARS-CoV-2, 
mas também contra todos 
os coronavírus é um objetivo 
das pesquisas que trabalham 
para manter o controle da pan-
demia, conta o biólogo José 
Eduardo Levi, pesquisador do 
Instituto Medicina Tropical da 
USP. O SARS-CoV-2, porém, 
tem se comportado de forma 
totalmente imprevisível.

Ele alerta que a nova variante 
em ascensão nos Estados Uni-
dos e Reino Unido, a BA.2.86, 
deu um salto evolutivo compa-
rável ao que a variante ômicron 
representou em relação a suas 
antecessoras. O pesquisador 
conta que há quem considere 
a ômicron um “SARS-CoV-3”, 
porque alterou totalmente o 
comportamento da pandemia, 
produzindo uma onda de casos 
muito mais acelerada.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

“Norte Distribuidora de Acumuladores e Acessórios Ltda. – torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.º 062/18-02 2ª Alteração, que autoriza a remoção, 
transporte rodoviário, coleta e o armazenamento temporário de acumuladores elétricos, 
baterias automotivas e óleo lubrificantes em embalagem de um litro, localizado na Av. 
Professor Nilton Lins, nº 4729, Flores, no Município de MANAUS-AM, para Transporte 
e armazenamento de baterias automotivas usadas, com validade de 387 dias.
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‘Brasil sem Ponto Final’ tem 
espetáculos e oficinas gratuitos
Apresentações 
ocorrem nos dias 23 
e 24 de setembro, 
às 19h no Palácio Rio 
Negro 

DIVULGAÇÃO

Manaus é a cidade do 
Brasil que encerra 
a apresentação do 
ato n°2 do projeto 

“Brasil sem Ponto Final” na 
região Norte; trata-se do es-
petáculo “Fio do Meio/Verti-
gem”. Em cena “o corpo político 
que dança”, assinado por Paulo 
Emílio Azevedo, cujo projeto 
contempla 11 metrópoles bra-
sileiras. Na capital manauara, 
as apresentações ocorrem nos 
dias 23 e 24 de setembro, às 19h 
no Palácio Rio Negro (Av. Sete 
de Setembro, 1546 - Centro).

Duas apresentações do es-
petáculo “Vertigem/Fio do 
Meio” (ato n°.2), mais a reali-
zação de uma oficina criativa, 
anunciam a chegada de “Brasil 
sem Ponto Final” (BR,) no Es-
tado do Amazonas.

Interpretado pela Cia Gente, 
do Rio de Janeiro, o espetáculo 
é desenvolvido em dois atos, 
iniciando com “Fio do Meio” - 
vencedor do prêmio FUNARTE 

Em Tempo

Espetáculos ocorrem no Palácio Rio Negro, às 19h

de ativar a rua como espaço 
criativo, sua arquitetura e seu 
diálogo com as pessoas, “Fio 
do Meio” extrapola a noção de 
margem e reconfigura outras 
relações de geocorporeidade; 
reterritorializando os usos da 
cidade, os arteiros produzem 
repetições oriundas de ges-
tos do urbano para difundir 

catatonias e narrativas que 
pleiteiam a visibilidade de tan-
tos outros corpos; tantas das 
vezes negados, miopizados e 
varridos. 

Já em “Vertigem”, adota-se 
um diálogo intenso e ininter-
rupto mediado pelos corpo dos 
intérpretes, cuja proposta ex-
põe a borda, o ruído (também 

o silêncio), a corda bamba, a 
respiração ofegante e a em-
briaguez do gesto.

Desnudado e cru, “Vertigem” 
persegue uma “labirintite cêni-
ca”, sendo o movimento dessa 
vez guiado por uma atmosfera 
que não almeja o controle; ao 
contrário, despreza-o e o des-
loca em busca do risco, daquilo 

de Circulação em Dança -, se-
guido de “Vertigem” que, este 
ano, representou o país no 
Festival D’avignon, na França. 
Unidos, eles formam o 2° ato 
do projeto “Brasil sem Ponto 
Final”, patrocinado pelo Ins-
tituto Cultural Vale, por meio 
da Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, Ministério da Cultu-
ra e Governo Federal União e 
Reconstrução. 

O diretor Paulo Emílio Azeve-
do explica que muitos motivos 
dão altas expectativas para a 
apresentação de Manaus, uma 
grande metrópole. “O estado 
do Amazonas que eu tenho 
muito carinho, que eu conheço 
e que obviamente por ser pes-
soa que pensou o projeto, não 
podia deixar de incluir”, disse.

“Nestas duas obras que fa-
zem um apelo muito grande a 
essa adesão do urbano, dessa 
relação do caminho, do percor-
rer, dos conflitos, das identi-
dades, das exclusões, das vul-
nerabilidades, mas transforma 
essa densidade numa poética. 
Então esse é o grande desafio”, 
completa Paulo.

Em “Fio do Meio”, o criador 
toma como célula o movimen-
to do esbarrão. A partir dele, 
observa e provoca uma via de 
mão dupla: a capacidade de 
mover corpos e, desse mover 
abrir espaços de conversação. 
Dando sequência a proposição 

Designer amazonense cria 
identidade visual de Festival 

O Festival de Teatro da Amazônia 
(FTA), que acontece de 7 a 15 de 
outubro, apresenta a identidade 
visual da 17ª edição com assina-
tura da artista amazonense Auá 
Mendes, que atua como designer 
gráfica, ilustradora 2D, muralista e 
graffiti artist.

Auá destaca que se inspirou no 
livro “Futuro Ancestral”, de Ailton 
Krenak, para criar os elementos 
a partir da cultura indígena, ribei-
rinha e negra. A artista conta que 
construiu a imagem de persona-
gens e pontos que, de certo modo, 
falam muito sobre Manaus, numa 
reflexão sobre o futuro ancestral.

“Eu tirei do livro a frase ‘Os rios, 
esses seres que sempre habita-
ram os mundos em diferentes 
formas, são quem me sugerem 
que, se há futuro a ser cogitado, 
esse futuro é ancestral, porque 
já estava aqui’ e esse foi o guia 
de direcionamento”, comenta a 
designer. 

”Quero trazer esse direciona-
mento de raízes, entendendo que 
a ancestralidade é o guia para o 
futuro. Essa conexão dos rios, do 
território, são guias direcionais do 
pensamento sobre a importância 

ARTE

Artista amazonense assina a identidade visual do evento

De 22 a 30 de setembro, o público terá atrações variadas 

Teatro Amazonas oferece programação 
cultural para todas as plateias 

Espetáculos de diversas linguagens 
serão levados ao Teatro Amazonas até 
o final do mês de setembro. O espaço 
cultural, administrado pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa, ofe-
rece uma programação diversificada 
atendendo a proposta do Governo do 
Estado, no fomento do setor cultural 
e formação de plateia. 

“O Teatro Amazonas é um espa-
ço democrático, que abre as portas 
para visitação e para espetáculos de 
valorização às artes cênicas, música 
e dança. Todos podem ter acesso a 
este patrimônio cultural de tamanha 
representatividade do nosso estado”, 
disse o secretário de Cultura e Eco-
nomia Criativa, Marcos Apolo Muniz. 

Nesta sexta-feira e sábado (22 e 
23), às 20h, o teatro recebe “Amazing 
Tenors in Concert”, em um espetácu-
lo inédito no Brasil, com os tenores 
Henrique Moretsohon, Murilo Trajano 
e Paulo Paolilo, interpretando as mú-
sicas que marcaram a carreira de um 
dos mais populares tenores, Andrea 
Bocelli. Os ingressos estão à venda 
na bilheteria do teatro e no www.
shopingressos.com.br 

No domingo (24), às 11h, a compa-
nhia teatral Cle Cle Eventos, apresenta 
“Histórias de Viajantes”, que traz a 
saga de dois viajantes pelo interior 
do estado e a leitura das lendas do 
folclore amazônico. A atração está com 
ingressos à venda no teatro e no www.
shopingressos.com.br. 

Ainda no domingo, às 19h, o teatro 
recebe o espetáculo musical “Pin-
dorama - Uma viagem inclusiva na 
diversidade do folclore do Brasil”. A 
obra, com entrada gratuita, é prota-
gonizada pela Orquestra de Violões do 
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Amazonas, Liceu de Artes e Ofício 
Claudio Santoro, Centro de Tradi-
ções Gaúchas, Associação de Pais 
e Amigos do Down no Amazonas.   

Atrações da semana
Na terça-feira (26), às 20h, o 

Corpo de Dança do Amazonas 
apresenta “TA - Sobre ser gran-
de”. O espetáculo expressa toda a 
força do povo Tikuna, que ocupa 
uma vasta área do Amazonas. A 
classificação é livre e a entrada 
é gratuita. 

A quarta-feira (27), às 20h, a 
Panorando Cia apresenta o es-
petáculo de dança “As cores da 
América Latina”, que resgata três 
manifestações culturais latino-
-americanas na dança urbana 
e contemporânea. Entrada gra-
tuita. 

Também com entrada gratuita, 
na quinta-feira (28), às 20h, a 
Amazonas Filarmônica apresenta 
o concerto com Hayoung Choi, 
a violoncelista da Coreia do Sul, 
vencedora do Concurso Rainha 
Elisabeth da Bélgica. Com duas 

horas de duração, o concerto tem 
como regente Luiz Fernando Ma-
lheiro.    

Na sexta-feira (29), às 16h, o 
projeto Sarau no Hall traz uma 
edição especial para difundir o 
Festival Amazonas de Corais (Fa-
mcor). A apresentação tem du-
ração de 20 minutos. Ainda na 
sexta, às 20h, acontece o festival, 
que chega a sua oitava edição. Em 
um espetáculo de duas horas, os 
tradicionais corais de Manaus se 
apresentam com o melhor da mú-
sica de coral brasileira, no palco do 
Teatro Amazonas. A classificação 
é livre e a entrada é gratuita, para 
as duas atrações. 

No sábado (30), às 20h, “Cícero, 
Concerto 1, Em Manaus”, estará 
no palco do Teatro Amazonas. 
Na obra, o artista sai em turnê 
com seu novo projeto, em um 
concerto que une voz, violão, ci-
nema e um universo de estímulos 
aos sentidos do espectador. A 
classificação é de 16 anos, com 
ingressos à venda no teatro e no 
www.shopingressos.com.br.

que ainda não tem nome; mas 
que por tal recebe, gentilmen-
te, o significado de “política”. 
Em cena, um “corpo político 
que dança”, conceito criado e 
desenvolvido por Paulo, desde 
a década de 90. 

Seja em “Fio do Meio” ou 
em “Vertigem”, a proposta é 
executada pela excelência dos 
intérpretes Pedro Brum, Zulu 
Gregório e Salasar Junior, e 
equipe de produção de Paula 
Lopes, direção técnica de Filipe 
Itagiba e produção de Flávia 
Menezes. 

Além das sessões do espe-
táculo, o projeto traz ainda 
uma preocupação pedagógi-
ca na troca de experiências e 
culturas com o público local. 
Por conta disso, está prevista 
a realização da oficina “Corpo-
-Memória”, ministrada pelo 
professor Zulu Gregório.

Produção
Quem participa na co-pro-

dução local do projeto em Ma-
naus é a Master Cultural. Para 
Kussuda, produtor da Master, 
é fundamental para a cidade 
receber projetos e ações como 
esta.

“É muito gratificante para nós 
poder fazer parte de um evento 
que fomenta a cultura urbana e 
ainda mais de forma gratuita o 
que aproxima e inclui cada vez 
mais pessoas”, finalizou.

e a necessidade do Festival de 
Teatro da Amazônia”, acrescenta 
Auá Mendes.

O presidente da Federação de 
Teatro do Amazonas (Fetam), 
Cleber Ferreira, explica que, este 
ano, a Fetam vem com perso-
nagens para expressar a cara 
da Amazônia, entre eles artistas 
60+ que fazem teatro no Ama-
zonas e estão há muito tempo 
no cenário cultural. Segundo ele, 
a trajetória de Auá Mendes é 
inspiradora e a proposta é que 
a identidade visual do festival 
represente toda essa força e 
diversidade que existe na região. 

“A identidade do FTA traz um 
dos maiores símbolos do teatro 
brasileiro, com a representação 
da cúpula do Teatro Amazonas 
e a interculturalidade dos povos 
que vivem hoje na Amazônia, 
através das personagens que 
trazem os e as artistas que fazem 
parte dos povos indígenas, que 
são negras e negros, brancos, 
jovens, adultos, que tem mais de 
60 anos e nos honram em cena. 
Isso tudo está representado no 
trabalho de Auá”, pontua Cleber 
Ferreira.
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A gerente de marketing do Manauara Shopiing Karla 
Handerson, emoldurada pelo superintendente Leonardo 
Moretti e o designer de moda Paulo Borges, apresentaram 
Manauara Connection “Moda-Arte – Cultura”. O evento 

foi um sucesso! 

Os radialistas Almino Afonso, Dercio Ferraz, Nilson Santos e Rosana 
Santos, brindam o sucesso do acordo com a Ibiza Premium, que vai 
fornecer a bebida, para o Primeiro Festival de Chopp, que acontece 
amanhã no CSU do Parque, em comemoração ao Dia do Radialista. 

Entrada grátis!  

A bela Mara 
Souza está de 
volta a frente 

da bateria 
da Escola 

de Samba A 
Grande Família. 
Mara Souza foi 
Mulata de Ouro 
do carnaval de 
Manaus pela 
agremiação 
em 2016, é 

dona de uma 
carisma, beleza 

e simpatia 
envolvente.

Paulo Roberto 
Filho, “Mestre 
Paulinho”, reuni 
os ritmistas, da 
Escola Tradição 
Leste”, neste 
sábado na qua-
dra dos Maru-
piaras em Pe-
trópolis, a partir 
das 14 hs, para 
definir as dire-
trizes da bate-
ria. O encontro 
regado de uma 
c h u r r a s c a d a , 
claro vai acabar 

em samba

O prefeito de 
Parintins Frank 
Bi Garcia anun-
ciou o paga-
mento do Piso 
Nacional  para 
a enfermagem. 
No município 
são aproxima-
damente 350 
p r o f i s s i o n a i s 
benef ic iados . 
O valor vai ser 
pago retroativa 
a maio de 2023.

Ângelo Torres, após uma temporada no sul do país, 
reuniu os amigos para comemorar mais um ano de 
vida. Jovem compentente e trabalhador, recebe da 

coluna as felicitações!

A deslumbrante Janaina Jamilla 
feliz com o sucesso da primeira edição do 
“Tacacá da Jana”. A festa foi estilo “Farofa 
da Gkay”, com atrações locais e nacionais 
na Casa Rayol, as margens do Rio Negro.
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Arquivada denúncia do Manaus contra Aparecidense 
JUSTIÇA

Divulgação 

  Da redação

a procuradoria geral do 
Superior Tribunal de Justiça 
Desportiva do Futebol (STJD), 
arquivou a denúncia do clube 
contra a aparecidense (go), 
pela escalação irregular do la-
teral Matheus leal, na partida 
contra o Floresta, pela 15ª ro-
dada da Série C. o time ama-
zonense, rebaixado para Série 
D, passa por mais esse golpe.

o procurador do caso, Mar-
celo aparecido Tavares, que 
assinou a decisão, entendeu 
o caso como um erro material 
vindo da própria Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), que 
solicitou a correção da súmula 
da partida entre aparecidense 
e Floresta. 

“Conforme informado pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol procede as alegações 
da associação atlética apare-
cidense, ou seja, não houve 
irregularidade alguma na es-
calação de atletas da equipe na 

partida em face da equipe do 
Floresta, válida pela 15ª rodada 
da 1ª fase do Campeonato Bra-
sileiro Série C”, documentou o 
procurador Marcelo aparecido 
Tavares em trecho da decisão.

o presidente do Manaus, gio-
vanni Silva, não ficou satisfeito 
com a decisão do procurador e 
contestou pedindo para o advo-
gado do clube buscar explicações 
com o procurador geral do STJD, 
Ronaldo Botelho Piacente.

“É um absurdo a procura-
doria arquivar uma denúncia 
muito clara de irregularidade. 
uma decisão esdrúxula, sem 
pé e cabeça. Pedi ao nosso ad-
vogado que faça um pedido ao 
procurador geral. É preciso ver 
qual o fundamento da resposta 
da CBF. Essa decisão está muito 
branda e inconsistente. Creio 
que que seja pela primeira vez 
na história desse tribunal que 
uma denúncia escandalosa e 
tão contundente não passe da 
procuradoria para chegar ao 
STJD e ser julgada”, lamentou 

o presidente do Manaus, gio-
vanni Silva.

Relembre o caso
o lateral Matheus leal apa-

receu na súmula oficial da par-
tida contra o Floresta, quando 
deveria esta cumprindo sus-
pensão automática por tomar 
o terceiro cartão amarelo na 
partida anterior. o jogador do 
aparecidense (go) recebeu 
cartões amarelos na 1ª, 13ª e 
14ª rodada do certame. Na par-
tida contra o Floresta (CE), o 
nome de Matheus leal consta 
entre os relacionados com a 
camisa 21. 

Caso a infração fosse confir-
mada, o time goiano perderia 
o número máximo de pontos 
atribuídos a uma vitória, de três 
pontos e os pontos obtidos na 
partida, um ponto por empa-
tar com o Floresta, segundo 
o artigo 214 e seu inciso dois 
do código brasileiro de justi-
ça desportiva. Neste caso, a 
aparecidense que acabou o 

STJD não acatou pedido do gavião do Norte de irregularidade do aparecidense na Série C 

a 24ª rodada do Bra-
sileirão Série a terá 
um duelo de opos-
tos entre cariocas e 

paulistas nesta sexta-feira 
(21), na Neoquímica arena. 
isso porque, o líder da com-
petição nacional encara o 
Timão, que está próximo da 
zona da degola da Série a.  

gols, polêmicas e tudo 
mais viveu o Corinthians no 
empate com o grêmio, em 
jogo adiado. o resultado em 
si não ajudou muito em dar 
tranquilidade em termos de 
tabela, com o Timão indo a 27 
pontos e três acima do Z-4. 
Novamente jogando diante 
da torcida, há a chance de 
conseguir dar uma escapa-
da da briga para não cair.

Mesmo com o Fortaleza 
na próxima semana, pelas 
semifinais da Copa Sul-
-americana, vanderlei lu-
xemburgo indica que terá 
titulares em campo para 
encarar o líder do Brasi-
leirão. ainda não se sabe 
exatamente quem joga e 
quem será poupado, mas 
as certezas são que Bruno 
Méndez e gil voltam a estar 
à disposição do treinador 
corintiano,

Duas derrotas conse-
cutivas, a aproximação do 
Palmeiras e queda de ren-
dimento dentro de campo. 
Estas são as preocupações 
do Botafogo para este mo-
mento da Série a, na qual o 
time tenta voltar a manter 
a vantagem na liderança e 
não ver a possibilidade de 
um título que já começava 
a ser considerado perto de 
ser ganho se perder.

E a grande dúvida de Bru-
no lage é saber se lucas 
Perri, que ainda se recupera 
de problema nas costas, po-

Em Tempo

Bruno lage está confiante na reabilitação 

Timão.
Com apenas três pon-

tos de distância afastar 
da zona do rebaixamen-
to, luxemburgo deve ir 
com força máxima, mas 
irá regular os minutos de 
atletas que vem sofrendo 
com problemas físicos ou 
mais velhos, como Fagner, 
Fábio Santos e Renato au-
gusto.

Recentemente, luxem-
burgo entrou em rota de 
colisão com Bruno Ma-
zziotti, chefe do depar-
tamento de Saúde e Per-
formance do clube, sobre 
a utilização de jogadores 
que não estavam total-
mente recuperados, como 
Renato augusto. Duran-
te a pausa para a Data 
Fifa, os departamentos se 
reuniram e “apararam as 
arestas”.

Para o confronto, luxa 
terá os retornos de gil e 
Bruno Méndez, que cum-
priram suspenso contra o 
grêmio.

“vamos fazer as avalia-
ções, mas a ideia agora é 
fazer o time que puder e 
ir trocando dentro do jogo 
aquilo que pode ser trocado. 
ou o inverso, fazer eles en-
trando no jogo, é isso o que 
está planejado”, disse luxa 
após o jogo contra o grêmio.

assim, os três veteranos 
citados podem não iniciar a 
partida, mas serem utiliza-
dos ao longo do confronto 
contra o líder do Brasilei-
rão. Com isso, uma possível 
escalação do Corinthians 
para enfrentar o Botafogo 
conta com: Cássio; Bruno 
Méndez (Fagner), gil, lucas 
veríssimo e Bidu (Fábio San-
tos), Moscardo, Maycon e 
giuliano (Renato augusto); 
Rojas, Yuri alberto e Wesley 
(Pedro).

Botafogo tenta 
reabilitação 

diante do 
Timão e manter 

distância dos 
concorrentes  

Líder terá duelo duro 
diante do Corinthians 

derá jogar. gatito Fernández 
entrará no gol caso o titular 
não atue. Fora isso, o trei-
nador botafoguense deverá 
ter todas as suas principais 
peças à disposição.

Possível retorno 
o  Botafogo contou com 

um retorno importante na 
atividade desta quarta-feira 
(20). o goleiro lucas Perri 
foi a campo no CT lonier e 
participou do treino, indi-
cando estar em condições 
para o confronto com o 

Corinthians, na NeoQuími-
ca arena.

o camisa 12 tinha ficado 
ausente dos dois treinos an-
teriores do alvinegro devido 
a uma dor na região lombar. 
após passar por tratamento 
com remédios e fisiotera-
pia, Perri mostrou estar apto 
para ficar à disposição do 
técnico Bruno lage.

lucas Perri havia saído 
de campo no intervalo da 
partida contra o atlético-
-Mg. o goleiro sentiu um 
travamento nas costas após 

se chocar com o atacante 
atleticano alan Kardec.

Bruno lage do Botafogo 
deve entrar na disputa com 
a seguinte esclação: gati-
to Fernández (lucas Perri); 
Di Plácido, víctor Cuesta, 
adryelson e Marçal; Marlon 
Freitas, Eduardo e gabriel 
Pires; Júnior Santos, Tiqui-
nho Soares e victor Sá. 

Timão com força total 
Com um intervalo de qua-

tro dias entre o confronto 
contra o Botafogo e a par-

tida de ida diante do Forta-
leza, na semifinal da Copa 
Sul-americana, vanderlei 
luxemburgo deve utilizar 
os titulares do Corinthians 
no duelo contra o líder do 
Brasileirão.

o treinador ganhou so-
brevida após o empate 
por 4 a 4 com o grêmio, 
mas está ciente que uma 
derrota contra a equipe 
carioca aliado a um mau 
desempenho na Neo Quí-
mica arena pode deixar 
seu futuro complicado no 

luxemburgo precisa levar o time a vitória 

campeonato com 22 pontos 
seria ultrapassada pelo Ma-
naus, que ficou com 20.

Desempenho em 2023
o Manaus FC acabou a 

temporada da Série C com 
20 pontos e na 17ª posição, 
com cinco vitórias, cinco 
empates e nove derrotas. 
o aproveitamento do clube 
amazonense na competição 

foi de 26,4%, abaixo do apro-
veitamento na temporada 
toda que foi só um pouco 
maior com 29,1%, somando 
nove vitórias, nove empates 
e 13 derrotas.
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Prefeito reforça importância 
de aliar educação ao esporte 
Chefe do executivo 
municipal, David 
Almeida, ressalta 
também que 
inclusão social 
entre jovens 

Com a presença de 
quase 3 mil estu-
dantes da Secretaria 
Municipal de Educa-

ção (Semed), o prefeito de 
Manaus, David Almeida, 
realizou, nesta quinta-feira 
(21), a abertura da 1ª edição 
dos Jogos Inclusivos Muni-
cipais da Semed (Jims), na 
arena poliesportiva Ama-
deu Teixeira, localizada na 
avenida Constantino Nery, 
bairro Flores, na Zona Cen-
tro-Sul.

“Nós queremos agregar 
educação ao esporte, que 
são duas ferramentas fun-
damentais de inclusão, e a 
prefeitura cumpre com o 
seu propósito. Nós vamos 
ampliar ainda mais a união 
dessas áreas, para que nós 
possamos proporcionar a 
essas crianças e suas fa-
mílias uma qualidade de 
vida melhor”, garantiu o 
prefeito.

O objetivo é fomentar o 
acesso à prática esportiva e 

Em Tempo

Divulgação 

Verstappen é o piloto mais 
bem pago da F1 de 2023

Não é somente nas pistas 
que Max Verstappen, da Red 
Bull, tem levado a melhor so-
bre os seus adversários. Na 
iminência de se sagrar tricam-
peão mundial e igualar o nú-
mero de títulos dos brasileiros 
Nelson Piquet e Ayrton Senna, 
o piloto holandês desbancou 
Lewis Hamilton e está no topo 
da lista dos mais bem pagos 
da Fórmula 1 em uma lista 
publicada pela revista Forbes, 
especializada na cobertura de 
economia e finanças.

Com contrato até 2028, 
Verstappen recebe um salá-
rio anual de US$ 55 milhões 
(cerca de R$ 268 milhões). O 
número é cinco vezes maior 
do que o mexicano Sergio 
Pérez, seu companheiro de 
equipe e atual vice-líder do 
Mundial de Pilotos, que re-
cebe US$ 10 milhões (R$ 48,8 
milhões) da equipe austríaca.

O heptacampeão mundial 

Lewis Hamilton, que já ocu-
pou o posto de Verstappen 
como o mais bem pago da F1, 
aparece em segundo na lista. 
O piloto da Mercedes tem 
vencimentos anuais avalia-
dos em US$ 35 milhões (R$ 
170,8 milhões). O pódio dos 
salários mais altos é fechado 
pelo monegasco Charles Le-
clerc, da Ferrari, que recebe 
US$ 24 milhões (R$ 117,12 mi-
lhões) da escuderia italiana.

Segundo a revista, os sa-
lários dos pilotos em 2023 
teve um aumento de 25% em 
relação à temporada passa-
da. Lando Norris, da McLaren, 
que recebia US$ 11 milhões 
em 2022 passou a receber 
US$ 20 milhões (R$ 97,6 mi-
lhões) na atual temporada, 
figurando como o quarto mais 
bem pago da Fórmula 1. Por 
sua vez, o bicampeão mundial 
Fernando Alonso foi quem 
teve a maior redução nos ven-

cimentos. O espanhol recebia 
US$ 30 milhões (R$ 146,40 
milhões) na Alpine e agora 
ganha US$ 5 milhões (R$ 24 
milhões) na Aston Martin.

Maiores salários da F1
1. Max Verstappen 

(Red Bull): US$ 55 milhões
2. Lewis Hamilton 

(Mercedes): US$ 35 milhões
3. Charles Leclerc (Fer-

rari): US$ 24 milhões
4. Lando Norris (McLa-

ren): US$ 20 milhões
5. Carlos Sainz Jr. (Fer-

rari): US$ 12 milhões
6. Sergio Pérez (Red 

Bull): US$ 10 milhões
7. Valtteri Bottas (Alfa 

Romeo): US$ 10 milhões
8. George Russell 

(Mercedes): US$ 8 milhões
9. Esteban Ocon (Alpi-

ne): US$ 6 milhões
10. Fernando Alonso 

(Aston Martin): US$ 5 milhões

FORBES 

de lazer, com caráter forma-
tivo, participativo, educa-
cional e inclusivo, por meio 
de atividades paradespor-
tivas dirigidas a todos os es-
tudantes, público-alvo da 
educação especial e demais 
estudantes da rede pública 
municipal de Manaus, com 
vistas a assegurar o direito 
constitucional previsto no 
artigo 217, da Constituição 
Federal de 1988.

A secretária da Semed, 
Dulce Almeida, reforçou 
o cuidado e respeito com 
as pessoas com deficiên-
cia. “Nós precisamos dar as 
mãos nessa questão que 
não é só pedagógica, é uma 
questão de saúde, emocio-
nal, social, que nós traba-
lhamos. Nós precisamos 
ampliar os nossos centros 
municipais de educação es-
pecial, para que, em cada 
ponto da cidade, nós pos-
samos ter um, para atender 
com as terapias as crianças 
de cada escola nossa”, afir-
mou a secretária.

A programação segue até 
o próximo dia 23, e conta 
com atividades de recreação 
paradesportiva voltado aos 
discentes da educação in-
fantil, bem como nas moda-
lidades esportivas de Atle-
tismo, Vôlei Sentado, Tênis 
de Mesa, Golbol, Badminton, 
Futebol Adaptado, Haltero-
filismo, Lutas, Basquete em 

cadeira de rodas e Tiro ao 
Alvo, que serão realizadas 
também na arena polies-
portiva Amadeu Teixeira.

O encerramento será re-
alizado na Faculdade de 
Educação Física e Fisiote-
rapia, da Universidade Fe-
deral do Amazonas (Feff/
Ufam), e será destinado aos 

estudantes do ensino fun-
damental 2 e da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA), 
previamente inscritos para 
a participação no evento.

Inclusão nas escolas
Para trabalhar a inclusão em 

toda rede de ensino, a Semed 
atende as mais variadas defi-

ciências com os alunos inclu-
sos como: intelectuais, senso-
riais-visual, auditiva e surdo 
cegueira, física, transtorno do 
espectro autista, deficiência 
múltipla, altas habilidades e 
superdotação, que vai desde 
o maternal até a EJA, como 
destacou a titular da pasta.

“Nós temos um trabalho 

muito grande dentro da Se-
med, porém precisamos de 
mais investimentos e mais 
recursos, e nós já estamos 
em busca disso. Queremos 
implementar a ecoterapia, 
porque é uma determinação 
do prefeito David, que tem 
esse olhar sensível com os 
nossos alunos”, completou.

Prefeito de Manaus quer educação e esporte como f”erramenta” de inclusão social 

Max Verstappen está 
próximo de se tornar 

tricampeão de F1


